
В лаборатории эксперимен-
тальной и клеточной медици-
ны Московского физико-тех-
нического института с ран-
него утра кипит работа — 
за своими столами трудятся 
женщины-ученые. Заведую-
щая лабораторией Валерия 
Цвелова вместе со своими со-
трудниками изучает возмож-
ность лечения аритмии серд-
ца с помощью имплантации 
клеток.
— Осознавая серьезность про-
блем, которые несет аритмия, 
мы стремимся найти альтер-
нативный способ лечения 
с помощью клеточной тера-
пии. Это позволит избежать 
радикального хирургическо-
го вмешательства, — расска-
зывает Валерия Цвелова. — 
Мы решили создать микроно-
ситель, который можно будет 
вводить в организм неинва-
зивно (без хирургического вме-
шательства. — «ВМ»). 
Сотрудники лаборатории до-
казали, что, если микроноси-
тели нужных клеток ввести 
инъекцией, они выживают 
в организме и приносят поло-
жительную динамику в лече-
нии. Кроме того, такой способ 
позволяет избежать дополни-
тельных рисков и обеспечива-
ет значительное преимуще-
ство с точки зрения шансов 
иммунного отторжения.
Рядом за столом работает Вар-
вара Крамкова. Вместе со сво-
ими коллегами она занята 
усовершенствованием уста-
новки, которая проверяет ле-
карственные препараты.

— Она позволяет определить, 
будет ли у человека от наркоза 
или другого лекарства пост-

операционная аритмия или 
нет. Врачи, исходя из этих дан-
ных, могут корректировать 
курс лечения. Фактически эта 

установка уже применяется 
в некоторых больницах и по-
могает врачам правильно ле-

чить людей, — рас-
сказала Варвара 
Крамкова.
Кроме разработок 
в сфере медицины, 
в Москве развива-
ются и другие тех-
нологии. Напри-
мер, создаются ро-
ботизированные 
системы для реше-
ния логистических 
задач. Робот-шта-
белер, робот-тя-
гач, робот-ричтрак 

(высотный погрузчик для ра-
боты со стеллажными систе-
мами.  — «ВМ») — это лишь 
небольшая часть длинного 

списка изобретений москов-
ских компаний. 
При этом инновационной 
 инфраструктурой столицы 
пользуются ученые со всей 
России. Им доступны проек-
ты Московского инновацион-
ного кластера, программа те-
стирования разработок на 
городских и коммерческих 
площадках.
Кроме того, участники МИК 
претендуют и на дополни-
тельные меры поддержки. На-
пример, гранты на патентова-
ние, покупку или лизинг обо-
рудования. Также получить 
субсидии можно на создание 
и развитие импортозамещаю-
щих производств. 
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера в России 
отметили День 
интеллектуаль-
ной собственно-
сти. В этом году 
праздник посвя-
щен женщинам-
изобретателям. 
«ВМ» узнала, что 
девушки делают 
во благо города 
и страны.

Главный капитал нашего 
мегаполиса — его жители 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) выступил 
с лекцией на всероссийском 
просветительском марафоне 
«Знание. Первые». 

Выступая в Центральном вы-
ставочном зале, Сергей Собя-
нин рассказал о жизни нашей 
столицы и ее главных дости-
жениях. В фокусе внима-
ния — отечественные нова-
ции, результаты и планы раз-
вития мегаполиса. Ни одна из 
принятых программ не была 
приостановлена, несмотря на 
пандемию, специальную во-
енную операцию и санкции со 
стороны западных стран. Мо-
сква, подчеркнул мэр, город-
герой, в котором живут люди, 
умеющие побеждать.
— Не дождутся, когда Москва 
остановится! — заявил Собя-
нин, говоря о злопыхателях из 
недружественных стран.

По его словам, Москва — один 
из ведущих мегаполисов, ко-
торый находится в списке ли-
деров. Главным богатством он 
назвал людей. Это 22 миллио-
на человек, которые живут 
в нашем регионе.
— Это главный капитал на-
шей страны, — сказал мэр. — 
И здесь нужно создавать усло-
вия, благодаря которым Мос-
ква может успешно конкури-

ровать с Лондоном, Парижем, 
Пекином и другими мировы-
ми столицами. 
Среди достижений последних 
лет Сергей Собянин назвал 
расширение транспортной ин-
фраструктуры: построены де-
сятки станций метро, 1200 ки-
лометров дорог, запущены 
Московские центральные диа-
метры. Среди других крупных 
проектов — реорганизация 
заброшенных промзон, циф-
ровые сервисы и другое. 
Также вчера Сергей Собянин 
принял участие в заседании 
координационного совета по 
обеспечению потребностей 
Вооруженных сил России. 
На встрече обсудили уровень 
снабжения военных.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Музыкант посетил 
пункт отбора 
Вчера лидер группы 
Uma2rman Владимир 
 Кристовский посетил столич-
ный пункт отбора на военную 
службу по контракту и высо-
ко оценил созданные там ус-
ловия. 

Музыкант отметил, что его 
пригласили в пункт отбора на 
улице Яблочкова, 5, строе-
ние 1, чтобы посмотреть, как 
организована работа. 
— На мой взгляд, все отлично. 
Мне кажется, надо этот опыт 
перенимать другим городам 
и делать такие центры, пото-
му что у нас много людей с хо-
рошей военной подготовкой, 
которые хотят работать воен-
ными, и им просто нужно дать 
такую возможность, — сказал 
Владимир Кристовский. 
Лидер группы Uma2rman от-
метил, что в пункте отбора 
есть зоны отдыха, столовая. 

Работу пункта обеспечивают 
и контролируют множество 
специалистов. 
Всю необходимую информа-
цию о работе пункта, услови-
ях набора на военную службу 
по контракту можно получить 
по телефону 117 или на офи-
циальном сайте мэра Москвы 
mos.ru. 
Напомним, что с начала апре-
ля работает виртуальный по-
мощник @MskContract_bot 
в мессенджере Telegram. Он 
ответит на все интересующие 
вопросы о контрактной служ-
бе, выплатах, льготах, мерах 
социальной поддержки воен-
нослужащих и их семей. Полу-
чить подробную информацию 
можно также непосредствен-
но в столичном пункте отбора 
на военную службу по кон-
тракту. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm

Отопление отключили уже в 96 процентах жилых домов и 85 процентах административных 
зданий столицы. Все работы планируется завершить до субботы, 29 апреля, сообщили 
в пресс-службе столичного Комплекса городского хозяйства.
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Прекрасное будущее
Столичные женщины-ученые успешно разрабатывают и внедряют 
инновационные продукты в самых разных отраслях РУБЛЕЙ СОСТАВИЛ ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИЙ 

ПО ПЯТИ ОФСЕТНЫМ КОНТРАКТАМ, ЗА
КЛЮЧЕННЫМ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ МОСКВЫ 
И РЕАЛИЗУЕМЫМ РЕЗИДЕНТАМИ 
ОЭЗТЕХНОПОЛИС МОСКВА.

ЦИФРА ДНЯ

11 700 000 000 

ДМИТРИЙ ЗЕЗЮЛИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА МОСКОВСКОЙ 
РЕГИОНАЛЬНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА 
ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ И РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ

Москва — один из немногих 
российских городов, который 
может соперничать в сфере 
развития технологий с круп-
нейшими европейскими 
и азиатскими мегаполисами. 
Каждый год идет развитие, 
внедрение чего-то нового. 
Происходит это во многих 
сферах, особенно в тех, кото-
рые связаны с людскими по-
требностями. А женщины-
изобретатели принимают са-
мое активное участие в этом 
процессе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Московскими 
изобретениями 
пользуются люди 
из разных городов 
России

Вчера 11:35 Инженер Московского физико-технического института Варвара Крамкова показывает свою разработку — установку, которая поможет врачам 
корректировать лечение пациентов в реанимации. Программа позволяет определить, случится ли у человека постоперационная аритмия из-за приема препаратов

Патриот с пылким 
сердцем

Музыка Сергея Рахманинова, как 
и произведения Федора Достоевско-
го, определяет русскую душу и русско-
го человека. Рахманинов обожал 
 музыку. Казалось, его судьба была 
предрешена с самого детства, когда 
он начал свое профессиональное об-
разование в Петербургской консерва-
тории. 
Для меня важно донести до широкой 
аудитории подлинное знание о Сергее 

Васильевиче. Поэтому мы сняли фильм «Сергей Рахмани-
нов — русский композитор в мировой музыке». Для меня 
это возможность рассказать о противоречивой и слож-
ной судьбе композитора, связанной 
с непростой судьбой самой России 
в ХХ веке.
Рахманинов — пример стойкого чело-
века. Несмотря на то, что по политиче-
ским причинам маэстро уехал в Сое-
диненные Штаты Америки, он остался 
русским человеком. Фильм рассказы-
вает, в частности, о том, каким патри-
отом с пылким сердцем он был на са-
мом деле. Во время Великой Отече-
ственной войны Рахманинов давал 
благотворительные концерты, и все 
средства он отправлял на Родину, по-
тому что верил в победу России. Он 
чувствовал ответственность за рус-
скую культуру и свою принадлежность к Русскому миру. 
Такие истории важно документально рассказывать. И де-
лать это нужно так, чтобы у молодых людей возникало 
ощущение сопричастности к великой русской культуре 
и желание продолжать лучшие традиции многовековой 
культуры нашей страны. Когда фильм только начали 
транслировать на медийных ресурсах, мне писали мно-
гие родители. Они говорили о том, что сейчас мало обща-
ются со своими детьми, а мой фильм помог приобщить 
подростков к культуре классической музыки, стал пред-
метом обсуждения в семьях. Сейчас важно объединять, 
создавать сотворчество между учителем, школьником 
и родителем, чтобы формировать правильную культур-
ную и коммуникативную среду. 
Мне было сложно уложить все, что я знаю о Рахманинове, 
в двадцатиминутный фильм. При подготовке я использо-
вала архивные материалы — более 1000 уникальных 
исторических изображений, писем, документов. Биогра-
фия композитора очень насыщенная и разнообразная. 
Местами противоречивая, но очень интересная. 

Режиссер Анна Эспарса сняла документальный 
фильм о Сергее Рахманинове — в этом году отме-
чается 150 лет со дня его рождения. Анна расска-
зала о вкладе композитора в развитие культуры.

первый 
микрофон
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Парк «Яуза» становится краше. 
«ВМ» узнала про отношение 
жителей Северного Медведкова 
к преобразованиям ➔ СТР. 2

служба новостей

Готовимся ко Дню Победы.
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участвовал в акции по уходу 
за мемориалом в Новой Москве ➔ СТР. 5
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По данным руководителя 
Департамента предпри-
нимательства и иннова-
ционного развития Мо-
сквы Алексея Фурсина, 
в 2022 году столичные 
ученые зарегистрирова-
ли 4314 патента на изо-
бретения. Годом ранее 
число выданных патен-
тов составило 4280. 
А в Московском иннова-
ционном кластере состо-
ят более 35 тысяч орга-
низаций из Москвы.
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Открыто рекордное 
число станций метро
Вчера в Общественной пала-
те Москвы прошел круглый 
стол «Московский транспорт 
2010–2023 годы: рекорды, 
масштабные проекты и пер-
спективы развития», органи-
зованный комиссией 
по транспорту. 

Выступая на круглом столе, 
первый заместитель руково-
дителя Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Роман Латыпов отметил, 
что с 2010 года в столице от-
крыто 107 станций метро 
и Московского центрального 
кольца. 
— Это гигантская цифра, и для 
понимания масштабов — это 
в 2,5 раза больше, чем открыто 
за это же время на всей терри-
тории Соединенных Штатов 
Америки на 300 миллионов 
населения. Такого результата 
мы достигли в одной лишь Мо-
скве, — сказал он. 

За эти годы улучшился и сер-
вис такси. По словам Романа 
Латыпова, больше не нужно 
у метро ловить попутку. 
— Среднее время подачи ма-
шины составляет четыре ми-
нуты, — подчеркнул он. — Го-
род помогает перевозчикам, 
таксопаркам обновлять ма-
шины. 
Развивается динамично и сер-
вис каршеринга. Первый зам-
главы департамента расска-
зал, что сегодня парк карше-
ринга составляют 33 тысячи 
современных машин. 
— В среднем в сутки один авто-
мобиль каршеринга соверша-
ет пять поездок, — уточнил он. 
Большое внимание уделяется 
и наземному транспорту, об-
новлению подвижного соста-
ва. Так, например, один пасса-
жир в год экономит теперь 
шесть суток, потому что ему 
стало удобнее доезжать до 
станций метро. 
— Пассажиров перевозят се-
годня более 6,5 тысячи город-
ских автобусов и электробу-
сов — у нас самый молодой 
парк в Европе, — отметил ге-
неральный директор ГУП 
«Мосгортранс» Николай Аса-
ул, напомнив, что правитель-
ство Москвы больше не заку-
пает автобусы на дизельном 
топливе.
Николай Асаул также расска-
зал, что подписан крупный 
контракт на поставку еще бо-
лее 1200 электробусов. 
Кроме того, он отметил важ-
ность и своевременность вве-
дения бесплатных пересадок 
на городском транспорте. 
Этот сервис работает доволь-
но просто: в течение 90 минут 
пассажир может сменить 
транспорт, но заплатит всего 
один раз. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Будущие выпускники написали 
тренировочные экзамены

Победителей конкурса ждет 
увлекательная экспедиция

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова сообщила, что столич-
ные школьники завершили 
сдачу пробного Единого го-
сударственного экзамена.

До начала основного периода 
ЕГЭ остался ровно месяц. Тем 
временем будущие выпускни-
ки завершили повторное на-
писание контрольных работ 
в формате итогового экзаме-
на по всем основным школь-
ным предметам.
— Такие самопроверки позво-
лят ребятам избежать лишне-
го стресса во время реальных 
экзаменов, причем не только 
выпускникам, но и их родите-
лям. У ребят еще есть время, 
чтобы учесть свои ошибки 
и проработать сложные те-
мы, — рассказала заммэра 
Москвы.
Школь никам подготовиться 
к экзаменам помогают и ма-
териалы из электронной би-
блиотеки МЭШ. Там  для буду-
щих выпускников размести-
ли более 300 видеоразборов 

заданий по каждому предме-
ту, которые записали лучшие 
педагоги Москвы. Кроме того, 
детям доступны видеоуроки, 
интерактивные пособия, со-
веты учителей-профильников 
по эффективному распределе-
нию времени, рекомендации 
экспертов, а также советы 
психологов о том, как избе-
жать стресса на экзаменах 
и во время подготовки к ним.
В Комплексе социального раз-
вития также напомнили, что 
с февраля одиннадцатикласс-
ники начали по-новому гото-
виться к ЕГЭ в школах.
— Они посещают практику-
мы по предметам, которые 
выбрали для сдачи. На заняти-
ях разбирают экзаменацион-
ные задания и отрабатывают 
темы, которые вызывают во-
просы. При этом количество 
уроков осталось прежним, — 
пояснили в ведомстве, уточ-
нив, что практикумы постави-
ли вместо некоторых школь-
ных предметов, изучение  ко-
торых завершили к февралю.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Три победителя образова-
тельного проекта «Юный по-
лярник» отправятся в экспе-
дицию на Северный полюс. 
Вчера на заседании оргко-
митета проекта об этом сооб-
щил председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников. 

В этом году проект «Юный по-
лярник» стал общегород-
ским — участие в нем теперь 
могут принять школьники со 
всей Москвы. 
— Победителей ждут уни-
кальные призы, главные из 
которых — три поездки на Се-
верный полюс в составе экс-
педиции на атомном ледоколе 
«50 лет Победы» с выдающи-
мися учеными-полярника-
ми, — рассказал Алексей Ша-
пошников. 
Участие в экспедиции — это 
приз для абсолютных побе-
дителей проекта. Всего же 

преду смотрено более 200 по-
бедителей, которые отправят-
ся с экскурсиями в Санкт-
Петербург, Мурманск, Архан-
гельск, Тобольск и Петроза-
водск.
— Сейчас подходит к заверше-
нию первый этап нашего про-
екта. Кандидат географиче-
ских наук, сотрудник геогра-
фического факультета МГУ 
Федор Романенко провел 
10 лекций, осталось еще две, — 
пояснил Шапошников. 
Завершится проект 25 мая 
«Полярным диктантом», кото-
рый пройдет во всех округах 
Москвы. По словам председа-
теля Мосгордумы, предусмо-
трено 14 очных площадок, 
флагманская традиционно 
разместится в парке «Яуза». 
Написать «Полярный дик-
тант» также можно будет он-
лайн. Всего ожидаются более 
2500 тысяч участников дик-
танта. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Столичному заводу «МЭЛ», который произ-
водит лифты, присвоен статус промышлен-
ного комплекса. Об этом вчера в своем теле-
грам-канале сообщил Сергей Собянин. 
Мэр Москвы напомнил, что «МЭЛ» — одно 
из крупнейших электротехнических пред-
приятий Москвы. Компания производит 
до 2,5 тысячи лифтов в год. Она первой в Рос-
сии запустила серийное производство лиф-
тов со скоростью 2,5 метра в секунду. Сейчас 

компания создает модели, которые будут 
почти в два раза быстрее. Продукцией завода 
оборудованы новостройки по программе ре-
новации столичного жилфонда. Также моде-
ли «МЭЛ» установлены в кластере «Ломоно-
сов», на эскалаторной галерее на Воробьевых 
горах и других городских объектах. Новый 
статус даст компании право на налоговые 
льготы: снизится ставка на прибыль, недви-
жимое имущество, землю и ставка аренды.

кстати

Приз за знания
Трое московских учеников 
набрали наибольшее количе-
ство баллов в финале Всерос-
сийской олимпиады школь-
ников по русскому языку. 
Сергей Собянин в своем теле-
грам-канале поздравил юных 
москвичей.
— Московские школьники на-
брали наибольшее количе-
ство баллов в финале Всерос-
сийской олимпиады по рус-
скому языку. Абсолютными 
победителями стали: Марина 
Гурова, одиннад-
цатиклассница из 
школы «Интеллек-
туал»; Елизавета 
Хоретоненко из 
седьмого класса 
школы «Летово» — 
она решала задачи 
за девятый класс; 
Матвей Головин из 
школы Центра педагогиче-
ского мастерства — для слабо-
видящего десятиклассника 
задания были напечатаны 
увеличенным шрифтом, — со-
общил мэр.  — Все трое стано-
вятся абсолютными победи-
телями этой олимпиады уже 
второй год подряд!
Глава города добавил: в состя-
зании по русскому языку 

у сборной Москвы — 72 награ-
ды: 16 дипломов победителей 
и 56 — призеров. Задания бы-
ли нестандартными, напри-
мер: разгадать алгоритм 
трансформации слов, переве-
сти и проанализировать древ-
нерусский текст.
— Победители и призеры фи-
нала могут поступить без эк-
заменов в любой российский 
вуз на направления по профи-
лю олимпиады, — отметил 
Сергей Собянин.

Новые сады и школы
Застройщики возводят в Мо-
скве 19 школ и детских садов 
в рамках масштабных инве-
стиционных проектов. Дого-
воры с застройщиками за-
ключены на пять-шесть лет. 
Так, уже в этом году новая 
школа появится в поселке Ща-
пово, к концу следующего го-
да — в районе Лефортово. По-
мимо учебных кабинетов 
в зданиях будет многофунк-
циональный библиотечный 
центр, лабораторно-исследо-
вательский комплекс, обеден-
ный зал и прочее. На улице 
Верхней Масловке строится 
детсад на 150 воспитанников. 
В нем оборудуют раздевалки, 
игровые, спальни, столовые.

По просьбам горожан
В Москве появятся новые об-
щественные пространства, 
инициаторами идей и предло-

жений которых 
были сами горожа-
не, написал Сергей 
Собянин в своем 
блоге. Сейчас на их 
месте — пустую-
щие или необу-
строенные терри-
тории.
— Москва сегод-

ня — это свыше 950 комфорт-
ных парковых и озелененных 
территорий, более 500 благо-
устроенных улиц и обще-
ственных пространств, десят-
ки тысяч уютных дворов 
и школьных территорий. Мы 
проделали большую работу, 
чтобы один из крупнейших 
мегаполисов мира стал горо-
дом, где комфортно работать, 

учиться и отдыхать, зани-
маться спортом, гулять с деть-
ми, — отметил Собянин.
Каждый проект разрабатыва-
ется с учетом пожеланий жите-
лей. Так, на Кирпичной улице 
создадут детско-спортивный 
кластер, а в Преображенском 
районе приведут в порядок 
территорию рядом с центром 
«Янтарь», в Савеловском — 
сделают уютную пешеходную 
зону и прочее.  
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Москвичи стали лидерами 
олимпиады по русскому языку
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото) 
в соцсетях по-
здравил школь-
ников с победой 
на Всероссий-
ской олимпиаде, 
рассказал 
о строительстве 
школ, а в блоге 
назвал новые 
точки благо-
устройства. 

день мэра

Вчера 15:00 Ученица 11-го класса школы «Интеллектуал» Марина Гурова стала абсолютным победителем Всероссийской 
олимпиады по русскому языку. Ее и еще двух столичных школьников с победой поздравил в соцсетях мэр Москвы Сергей Собянин

Искусственный интеллект 
создал философские полотна

В субботу, 29 апреля, «Робо-
станция» на ВДНХ отметит 
свое восьмилетие. Каким бу-
дет праздник, узнала «ВМ».

Директор «Робостанции» Ар-
тур Зархи показывает картину 
в стиле Кандинского. На ней 
изображены небоскребы, сре-
ди которых гуляют роботы. 
Интересно, что создана она 
с помощью нейросети.
— Мы долго думали, чем уди-
вить, и решили остановиться 
на теме, которая сейчас у всех 
на слуху, — рассказывает Зар-
хи. — В моем понимании ис-
кусственный интеллект — это 
помощник, который существу-
ет и обучается благодаря алго-
ритмам, заданным человеком. 
Собственно, наш художе-
ственный проект в том числе 
и об этом. Эту и другие карти-
ны написала нейросеть, но до-

работала их, вложив частичку 
своей души, наш арт-директор 
Ольга Ершова.
Получилась 31 работа. У каж-
дой из них свой сюжет, но все 
они объединены одной фанта-
зией: что было бы, если бы ро-
боты изобрели машину време-
ни и отправились путешество-
вать по историческим эпохам 
России. Увидеть и при жела-
нии приобрести результаты 
художественного эксперимен-
та можно будет в галерее инно-
вационной живописи, кото-
рую откроют ко дню рождения 
«Робостанции».
К празднику еще одна нейро-
сеть создала удивительный 
аромат. У посетителей «Робо-
станции» будет возможность 
узнать, как, по мнению робо-
тов, пахнет бесконечность.
— Все неслучайно: если вось-
мерку перевернуть на бок, то 

получится знак бесконечно-
сти, — говорит о символах Ар-
тур Зархи. — Лично мне хочет-
ся, чтобы проектов, связанных 
с робототехникой, было беско-
нечное множество.
Именно поэтому вот уже во-
семь лет «Робостанция» своей 
главной миссией видит воз-
рождение инженерной элиты. 
Чтобы заинтересовать робото-
техникой школьников, для 
них проводят мастер-классы, 
лекции, устраивают научные 
шоу и запускают образова-
тельные программы. К слову, 
на празднике разыграют годо-
вой абонемент на посещение 
«Робостанции».
— К нам приходят талантли-
вые ребята, с которыми, уве-
рен, мы создадим не одного 
робота, — ставит цели Зархи.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

25 апреля 20:15 Директор «Робостанции» на ВДНХ Артур Зархи предложил роботу Теспиану 
оценить одну из картин, которую написала нейросеть. Посетители увидят ее уже в эту субботу

Фотографии героев дополнили выписками 
из наградных документов 

Участники круглого стола обсудили актуальные 
вопросы программы реновации

Сегодня в московских парках 
открывается третья фотовы-
ставка из цикла «Герои 
и подвиги». Экспозицию 
приурочили ко Дню Победы.

Посетители 12 парков, среди 
которых «Музеон», Измайлов-
ский, Перовский, Гончаров-
ский, Бабушкинский, Сад име-
ни Баумана и усадьба Ворон-
цово, узнают о жизни и подви-
гах 33 героев. Это участники 
Великой Отечественной вой-
ны, а также специальной воен-
ной операции — внуки и прав-
нуки победителей. 
— Героев очень много. Мы ста-
раемся рассказывать обо 
всех, — сказала научный со-
трудник Российского военно-
исторического общества Вик-
тория Петракова. — Хотим, 
чтобы герои разных воинских 

специальностей, представите-
ли всех народов нашей огром-
ной страны, которые сегодня 
показывают примеры муже-
ства, отваги и самопожертво-
вания, стали известны сооте-
чественникам.
На стендах разместили фото-
графии разных лет из личных 
архивов семей военнослужа-
щих, дополнили их выписками 
из наградных документов, ци-
татами из писем и стихотворе-
ний бойцов. 
Выставку расположили таким 
образом, чтобы показать пре-
емственность поколений. 
Ведь, как отмечают организа-
торы, подвиги советских сол-
дат перекликаются с подвига-
ми современных военнослу-
жащих: они так же жертвуют 
собой, чтобы прикрыть боево-
го товарища, под обстрелами 

вытаскивают раненых с поля 
боя, сдерживают натиск про-
тивника. Причем отвагу про-
являют как мужчины, так 
и женщины. Фельдшер Екате-
рина Иванова во время мино-
метного обстрела накрыла со-
бой тяжелораненого бойца, 
чем спасла ему жизнь.
Уже сегодня выставку увидят 
посетители десяти парков. 
В Таганском парке она откро-
ется завтра, а в парке «Север-
ное Тушино» — 1 мая. Рассмо-
треть фотографии героев мож-
но будет в течение месяца. 
Кроме того, материалы улич-
ных выставок доступны на 
сайте спецпроекта Российско-
го военно-исторического об-
щества «Герои и подвиги» — 
heroes.histrf.ru.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Вчера в Общественном шта-
бе по контролю за реализа-
цией программы реновации 
обсудили актуальные вопро-
сы переселения в Северо-
Восточном округе столицы. 

В заседании круглого стола 
приняли участие столичные 
муниципальные депутаты, ко-
торые озвучили вопросы 
участников программы рено-
вации из разных районов сто-
лицы. Так, к примеру, глава 
муниципального округа Алту-
фьевский Валерий Шуршиков 
спросил о стартовых площад-
ках и сроках строительства 
новых домов в районе. Как по-
яснил представитель Депар-
тамента градостроительной 
политики Москвы Сергей Си-
дров, в районе в программу 
вошли 50 домов. 19 из них рас-

селят во  втором этапе про-
граммы  — с 2025 по 2028 год. 
31 дом вошел в третий этап 
программы — их будут рассе-
лять с 2029 по 2032 год. Сей-
час в районе есть одна старто-
вая площадка: владение 
51/53. По ней уже разработа-
ли проектную документацию. 
Муниципального депутата 
Останкинского района Влади-
мира Гусакова интересовала 
высотность домов, которые 
будут строить по программе. 
Представители Москомархи-
тектуры пояснили, что высот-
ность регулируется правила-
ми землепользования и за-
стройки. В них устанавлива-
ется максимально возможная 
высота дома, включая жилые 
и технические этажи. При 
проектировании кварталов 
реновации учитываются ви-

зуальный облик района и то, 
как новая застройка вписыва-
ется в окружающую среду. 
Сотрудники профильных ве-
домств ответили и на другие 
вопросы депутатов, касающи-
еся порядка переселения, осо-
бенностей докупки квадрат-
ных метров и покупки 
машино-мест. 
— Думаю, что после нашего 
круглого стола муниципаль-
ные депутаты не только доне-
сут актуальную и достовер-
ную информацию до жителей, 
но и смогут сами дать разъяс-
нения на популярные вопро-
сы, — отметил председатель 
Общественного штаба по кон-
тролю за реализацией про-
граммы реновации Валерий 
Теличенко. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

мосгордума

Количество поездок 
в рабочий день на город-
ском транспорте выросло 
на 580 тысяч к 2021 го-
ду, а доля поездок на го-
родском транспорте со-
ставила 64 процента.  
Более 430 километров 
пешеходных зон обу-
строено в городе. 
В 2022 году построено 
и реконструировано 
9 пригородных вокза-
лов общей площадью 
около 60 тысяч ква-
дратных метров. Билет-
ная система Москвы ра-
ботает в 26 регионах РФ.
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Вопрос парковок 
решен успешно

В Строгине я работаю с 2014 года. Этот 
район сразу мне понравился, он очень 
комфортный, зеленый. Тем не менее 
за последние годы здесь произошло 
немало важных изменений, которые 
сделали Строгино еще лучше и прият-
нее для жизни и работы.
Ежегодно в районе улучшается до-
рожное покрытие, проводится благо-
устройство улиц и дворов. Восстано-

вилось трамвайное движение, чему очень рады жите-
ли — благодаря этому многим стало удобнее и быстрее 
добираться до разных точек города, до станций метро 
«Строгино» и «Щукино». Решили у нас и вопрос с пар-
ковками. Раньше их не хватало, сегодня же в районе 
сделали специальные парковочные карманы, а рядом 
с метро «Строгино» организовали перехватывающую 
парковку. Кроме того, в 2021 году в Строгине открылся 
культурный центр с большим концертным залом боль-
ше чем на 500 мест, работают школы танцев, для детей 
открыты различные секции и кружки 
и многое другое. Этот центр очень 
популярен среди местных жителей, 
он стал глотком свежего воздуха для 
района. Конечно, у нас есть библио-
теки, учреждения допобразования, 
но такого масштабного комплекса 
в Строгине до этого не было. 
Ведется в районе активно капиталь-
ный ремонт жилых домов. Обновля-
ются фасады зданий, подъезды. Захо-
дишь внутрь — и так приятно видеть 
результат, все светлое, чистое, краси-
вое! А сейчас жители Строгина могут 
принять участие в голосовании через 
систему «Электронный дом» по пово-
ду благоустройства парка вдоль Неманского проезда. 
Из уже завершенных проектов — привели в порядок 
Строгинскую пойму. Там сделали официальный хороший 
пляж со всеми удобствами, проводятся занятия по сапсер-
фингу и яхтингу. Кстати, спорту в районе уделяется боль-
шое внимание. У нас расположены две спортшколы, одна 
из них — футбольный и хоккейный центр «Янтарь», вто-
рая — школа фигурного катания «Конек». 
Изменения затронули, конечно, и нашу детскую поликли-
нику. В Строгине находятся головное здание, которое ра-
нее ремонтировалось и сейчас в достаточно хорошем со-
стоянии, и филиал №1 — он как раз вошел в программу 
капитального ремонта по новому московскому стандарту. 
Все работы там завершили в июле прошлого года. Пациен-
ты и сотрудники очень довольны результатом. Здание бы-
ло 1980-х годов постройки и уже не соответствовало со-
временным стандартам и требованиям столичной меди-
цины. Теперь же это светлое, комфортное медучреждение 
с лучшим техническим оснащением. На первом этаже — 
самые востребованные кабинеты, появилось кафе. На вто-
ром — педиатрическое отделение, на третьем — врачи 
узких специальностей. Также мы сохранили в поликлини-
ке бассейн, он рассчитан на детей до семи лет. Есть в Стро-
гине и взрослая поликлиника № 180. В одном ее здании 
капремонт по новому стандарту почти завершен, а второе 
еще строится — это будет абсолютно новый объект на 
750 посещений в смену с травмопунктом.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
КИЖЕВАТОВА
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 
ДЕТСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ 
№ 58

мнение

Работы по преображению 
парковой зоны возобновлены

Полностью работы по реаби-
литации парка завершатся 
в 2026 году. Но проект по его 
масштабному преображению 
длится уже несколько лет, так 
как к этой природной терри-
тории требуется особый под-
ход. Все дело в том, что парк 
«Яуза» — особо охраняемая 
природная зона, поэтому 
очень важно сделать так, что-
бы вся размещаемая инфра-
структура гармонично сосу-
ществовала с местной флорой 
и фауной. 
— В этом году реабилитация 
коснется трех участков — вдоль 
Сухонской улицы, Олонецкого 
проезда и у Ростокинского ак-
ведука. Это уникальный мас-
штабный проект, который мо-
жет послужить примером пре-
образования общественных 
пространств, — рассказал 
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников.
Вообще, парк «Яуза» практи-
чески с самого своего откры-
тия в 2019 году не перестает 
расширяться — появляются 
новые благоустроенные тер-
ритории, общественные про-
странства. В том числе круп-
ный экологический центр, где 
все желающие могут узнать 
о профессиях будущего, свя-
занных с окружающей сре-
дой, познакомиться с исто-
рией парка. 

Жительница района Северное 
Медведково Виктория Деже-
вая признается, что раньше 
в пойме реки Яузы выглядело 
все довольно печально — вода 
непонятного цвета, неухо-
женные и грязные берега. 
Долгие годы люди это место 
обходили стороной. И никто 
даже представить себе не мог, 
что всего за несколько лет 
пойма реки Яузы в районе ста-
нет таким живописным и по-
пулярным у людей прогулоч-
ным пространством.
— Сегодня я закрыла сессию 
в колледже на отлично и ре-
шила прогуляться в любимом 
парке. Эта зона появилась 
в нем в прошлом году и уже 

стала моим излюбленным ме-
стом отдыха, — говорит Вик-
тория. 
Действительно, вдоль Севе-
родвинской улицы протяну-
лись деревянные настилы, 
которые имеют несколько от-
ветвлений и словно перебра-
сывают прогуливающихся 
москвичей на зеленые остров-
ки парка.
— А мне очень нравится бе-
гать здесь. Потрясающее ме-
сто, в которым чувствуешь 
единение с природой, — при-
зналась москвичка Надежда 
Троицкая, которая вышла 
в парк на пробежку. 
Позаботились в парке и о лю-
бителях домашних живот-

ных — недавно в «Яузе» поя-
вились три площадки для вы-
гула собак. Это было сделано 
по просьбе местных жителей, 
которые неоднократно обра-
щались к депутатам СВАО 
и руководству парка. Теперь 
там можно спокойно отды-
хать со своим питомцем и да-
же дрессировать его.
— Нам как хозяевам спокой-
но, что есть огражденная тер-
ритория и окружающие мо-
гут отдыхать без каких-либо 
проблем, не опасаясь за свою 
безопасность. В общем, все 
очень здорово, — отметил мо-
сквич Сергей Седых, который 
выгуливает в парке своего би-
гля Тони.

Безопасности в парке дей-
ствительно уделяют особое 
внимание — на его террито-
рии установили 470 камер ви-
деонаблюдения и 18 тревож-
ных кнопок. 
— Теперь здесь вечером всег-
да много народа. Освеще-
ние хорошее. Мы с дочкой ле-
том после работы регулярно 
выбираем маршрут через 
парк, — говорит москвичка 
Людмила Прокофьева.
Парк «Яуза» станет самым 
протяженным парком в Евро-
пе, так как с появлением но-
вых территорий его площадь 
составит 350 гектаров. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В Северном Мед-
ведкове продол-
жается благо-
устройство тер-
риторий парка 
«Яуза». Вчера 
«ВМ» узнала, 
какие новации 
и изменения 
ждут любителей 
прогулок на све-
жем воздухе. 

городская среда

Вчера 10:47 Москвичка Виктория Дежевая прогуливается по парку «Яуза» после успешно сданного экзамена в колледже. Она признается, что благоустроенные 
территории этого парка стали ее излюбленным местом отдыха на свежем воздухе 

Отреставрировать скульптуру помогли 
архивные фотографии

Зрители спектакля почувствуют себя 
великими спортсменами

Вчера в  парке искусств «Му-
зеон» после реставрацион-
ных работ открыли скульпту-
ру «Буратино». «ВМ» побы-
вала на мероприятии.

Реставрационные работы од-
ной из любимых скульптур 
посетителей парка длились 
несколько месяцев. Причем за 
всеми этапами реставрации 
гости «Музеона» могли на-
блюдать ежедневно, так как 
скульптура во время проведе-
ния работ не покидала своего 
привычного места — ее про-
сто огородили специальным 
коробом, и специалисты при-
ступили к работе. 
Как отмечает главный храни-
тель музейных предметов 
Парка Горького Эдуард Фом-
ченко, за двадцать два года 
скульптура переживает чет-
вертую реставрацию.
— Большинство скульптур, 
а сегодня на этой территории 
их насчитывается 540, — хо-
рошо переживают зиму. Но 
некоторые все же страдают от 
погодных и природных усло-
вий. «Буратино» — одна из не-
многих парковых скульптур, 
которая выполнена из дерева. 
А этот материал, как извест-

но, очень капризный. В дан-
ном случае дерево потреска-
лось от частого воздействия 
осадков, скульптура облупи-
лась, поскольку высох красоч-
ный слой, и нуждалась в вос-
становлении, — отмечает он. 
Приступившие к работе спе-
циалисты по реставрации пер-
вым делом провели обеззара-
живание от древесных парази-
тов, отшлифовали скульптуру 

от старой краски, проклеили 
все щели. И только после этого 
скульптура была полностью 
готова к покраске. 
— Покраска проводилась по 
архивным фотографиям, — 
поясняет художник-реставра-
тор Сергей Душка. — Цвета 
подбирались согласно кодам 
краски, предоставленным ав-
тором этой композиции. 
А чтобы сделать полоски на 

костюме «Буратино» ровны-
ми, была использована специ-
альная малярная лента. Далее 
экспонат покрыли специаль-
ными составами, защищаю-
щими от осадков. 
Специалисты провели кро-
потливую работу, и сегодня 
обновленный «Буратино» 
вновь встречает гостей.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Завтра на Большой спортив-
ной арене «Лужники» в сто-
личном районе Хамовники 
стартует премьера иммерсив-
ного спектакля «Мечтай!». 
«ВМ» пообщалась с авторами 
необычной постановки. 

Спорткомплекс «Лужники» 
представляет своим посетите-
лям новый экскурсионный 
проект — увлекательный ау-
диоспектакль «Мечтай!». В эту 
пятницу первые участники 
пройдут по намеченному 
маршруту и смогут погрузить-
ся в историю великих спортив-
ных побед. Авторы аудиопо-
становки предлагают надеть 
наушники и, услышав голоса 
артистов, почувствовать энер-
гетику этого легендарного ме-
ста, где ставили свои рекорды 
великие спортсмены и высту-
пали звезды эстрады. Расска-
зываемая история начинается 
на набережной «Лужников», 
затем участники постановки 
отправляются к спортивной 
арене, чтобы услышать исто-
рии тех, чьи мечты сбылись. 
— Мне бы хотелось, чтобы 
больше людей вспомнили 
о своих мечтах и искренне, как 
в детстве, загадали их в заря-

женном на победу месте. Уве-
рена, что иногда даже очень 
маленький шаг может приве-
сти нас к исполнению завет-
ных желаний. Наш спектакль 
может быть тем самым пер-
вым шагом на пути к мечте, — 
сказала руководитель проекта 
«Мечтай!» Лилия Дасаева.
По ее словам, впервые на 
мысль о постановке ее натол-
кнули собственные размыш-

ления и разговоры с друзьями, 
родными и коллегами, когда 
они обсуждали свои детские 
мечты. Поэтому символом 
мечты в спектакле станут воз-
душные шары и бенгальские 
огни, которые зажгутся в фи-
нале постановки. Тогда же 
участники подойдут к полю 
Большой спортивной арены, 
где, как кажется, еще звучит 
восторженный гул трибун 

чемпионата мира по футбо-
лу — 2018. В этот момент спе-
циально для всех гостей заго-
рятся софиты и экраны. 
Программа создана при под-
держке системных семейных 
психологов. После спектакля 
его участники могут отпра-
вить друзьям открытку с поже-
ланиями. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается и хорошеет район Строгино, какие новые экологические маршруты появятся на территории парка «Яуза» 
в Северном Медведкове, как реставрировали популярную скульптуру «Буратино» в парке «Музеон» в районе Якиманка, вы узнаете из материалов на этой странице. 

Прогулочный маршрут приведет 
к станции метро 

Победители торгов 
откроют кафе

САКУРА 
РАСЦВЕЛА 
В БИРЮЛЕВСКОМ 
ДЕНДРОПАРКЕ. 
У ЖЕЛАЮЩИХ 
ПОЛЮБОВАТЬСЯ 
ЭТОЙ КРАСОТОЙ 
ЕСТЬ НЕ БОЛЬШЕ 
СЕМИ ДНЕЙ

5000
ПОДСНЕЖНИКОВ 
ИЗЪЯЛИ 
ПОЛИЦЕЙСКИЕ 
У ТОРГОВЦЕВ 
В МОСКВЕ 

Кинотеатру вернут 
исторический облик

Разрешается 
немного погрустить

В районе Новокосино, между Суздальской улицей и Носо-
вихинским шоссе, сделают новый прогулочный маршрут. 
Благоустройство уже идет. Протяженность маршрута со-
ставит 1,5 километра. Здесь проложат пешеходные дорож-
ки, создадут спортивной кластер с уличными тренажерами 
и баскетбольной площадкой, установят более 60 фонарей, 
разобьют цветники и высадят 350 деревьев. По просьбам 
жителей отдельную площадку оборудуют для выгула собак. 
Кроме того, у станции метро «Новокосино» поставят парко-
вые качели. По планам, все будет готово в августе.

В районе Кунцево выставили на торги 
коммерческие помещения, расположен-
ные на первых этажах новостроек. Побе-
дители аукционов смогут открыть в них 
кафе и магазины. Все помещения идут 
с черновой отделкой и проложенными 
коммуникациями, у каждого есть от-
дельный вход. Рядом находятся парк 
и станция метро. Электронные торги 
пройдут в 20-х числах мая.

В районе Перово продолжается рестав-
рация кинотеатра «Слава». У этого исто-
рического здания непростая судьба: два 
раза оно горело, после чего долгое время 
стояло заброшенным. Работы по воз-
рождению памятника культурного на-
следия стартовали в 2021 году. Специа-
листы вернут ему первоначальный об-
лик. В восстановленном кинотеатре 
вновь будут показывать фильмы.

В Даниловском районе пройдет «Фе-
стиваль для грустных». Его проводит 
Культурный центр ЗИЛ в рамках вы-
ставки «Псевдоэтнография». 
В течение двух недель, с 29 апреля 
по 14 мая, все, кому невесело, могут 
прийти на лекции, мастер-классы 
и другие мероприятия. Например, 
создать «грустный коллаж» вместе 
с художницей Евгенией Платоновой.

На крыше жилого дома в районе Раменки обустроят сад. Там будет зеленая 
терраса с местами для отдыха и занятий йогой.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

18 апреля 18:11 Автор аудиоспектакля «Мечтай!» Лилия 
Дасаева на стадионе «Лужники»

Вчера 11:19 Художник-реставратор Сергей Душка готовит 
скульптуру «Буратино» к открытию

АЛЕКСАНДР САПРОНОВ
ДИРЕКТОР ГАУ ПАРК ЯУЗА

В пойме реки Чермянки вдоль 
Сельскохозяйственной улицы 
начались работы по реабили-
тации территории. Здесь об-
новят дорожно-тропиночную 
сеть, установят освещение, 
камеры видеонаблюдения, 
высадят новые деревья и ку-
старники. Также специалисты 
уделят особое внимание обу-
стройству спортивной и дет-
ской площадки на этой терри-
тории. Обновленное про-
странство станет более ухо-
женным и функциональным.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЮЛИЯ ЖУРКИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ПО КОММУНИКАЦИЯМ 
И ПРОДВИЖЕНИЮ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ЦЕНТРА СОХРАНЕНИЯ НАСЛЕДИЯ 
И РАЗВИТИЯ ТУРИЗМА АО ЛУЖНИКИ

Экскурсионный центр дает воз-
можность увидеть легендар-
ные «Лужники» с необычного 
ракурса, посетить локации, 
обычно недоступные для бо-
лельщиков и зрителей. Спек-
такль «Мечтай!» уникален, ана-
логов пока нет ни на одном 
другом стадионе мира. 
Мы хотим, чтобы проект разви-
вался, жил и привлекал все 
больше участников, для кото-
рых посещение «Лужников» 
станет знаковым событием.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

история
Популярный сказочный 
герой Буратино появил-
ся в парке искусств «Му-
зеон» в 2001 году. Авто-
ром проекта стал извест-
ный керамист Дмитрий 
Баженов. Создание 
скульптуры прошло 
в рамках VI Московского 
симпозиума по скульп-
туре «Симфония в дере-
ве и камне». «Бурати-
но» — единственная ра-
бота автора, представ-
ленная в Московском 
музее скульптур под от-
крытым небом.
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Противник готовит заведомо 
неудачное наступление

По прогнозам синоптиков, 
в первые дни мая в районе Ар-
темовска должны пройти по-
следние дожди. После этого, 
заявил Пригожин, ВСУ будут 
готовы двигаться.
А пока самые кровопролит-
ные бои продолжаются в Ар-
темовске.
— Сегодня в Бахмут (россий-
ское название — Артемовск) 
уже вкидываются хорошо под-
готовленные подразделения 
противника, целыми днями 
польская речь. Если я раньше 
говорил, что наемников мало, 
то сейчас их огромное количе-
ство, украинский спецназ, 
идет кровавейшая битва, — 
прокомментировал Евгений 
Пригожин.
По мнению председателя дви-
жения «Мы вместе с Россией» 
Владимира Рогова, ВСУ могут 
предпринять попытку начать 
масштабную атаку на Запо-
рожском направлении, чтобы 
отвлечь внимание от ситуа-
ции в Артемовске.
— Понятно, что испортить 
День Победы — для них это 
важное событие, но это не 
значит, что 9 мая что-то об-
стреляют. Киев может попы-
таться развить какой-то успех 
на Запорожском направле-
нии, попробовать за несколь-
ко дней до праздника начать 
действия — 1, 3, 5 мая, — счи-

тает Владимир Рогов. — Зе-
ленский, как специалист по 
инфовойнам, понимает, что 
надо будет запустить боль-
ший информационный повод, 
чтобы переключить вни-
мание от поражения в Арте-
мовске.
При этом Рогов заявил, что 
в Киеве понимают — вероят-
ность успеха контрнаступле-
ния невелика.
Он добавил, что сейчас ВСУ 
перебрасывают резервы 
в район Орехова и Гуляйполя 
Запорожской области. До 
конца недели туда должны 
прибыть три вражеские бри-
гады, в том числе десантно-
штурмовая.

Тем временем ВСУ продолжа-
ют атаковать территорию За-
порожской АЭС.
— Сегодня коллективный За-
пад, заигрывая с умалишен-
ным руководством Киева, 
снабжая нацистскую Украину 
оружием и накачивая идеоло-
гией, ставит мир на порог оче-
редной атомной катастрофы. 
Непрекращающиеся атаки на 
территорию, прилегающую 
к Запорожской атомной элек-
тростанции, — не что иное, 
как мировой терроризм, — 
сказал врио губернатора За-
порожской области Евгений 
Балицкий.
Бои продолжаются и на дру-
гих участках фронта. Самые 

большие потери за минувшие 
сутки боевики понесли на До-
нецком направлении. 
— Потери противника соста-
вили до 300 украинских воен-
нослужащих и наемников, две 
боевые машины пехоты, че-
тыре боевые бронированные 
машины, семь автомобилей, 
гаубицы Д-20 и «Мста-Б», са-
моходная артиллерийская 
установка «Акация», а также 
одна гаубица L118 производ-
ства Великобритании, — со-
общил официальный предста-
витель Минобороны РФ Игорь 
Конашенков.
Он добавил, что на Херсон-
ском направлении за сутки 
ликвидированы около 30 во-

енных ВСУ. К тому же в районе 
населенного пункта Львово 
Херсонской области уничто-
жена украинская радиолока-
ционная станция контрбата-
рейной борьбы «Зоопарк».
— А в районах населенных 
пунктов Новоселовское ЛНР, 
Масютовка и Крахмальное 
Харьковской области пресе-
чены действия четырех укра-
инских диверсионно-разве-
дывательных групп, — отме-
тил Конашенков.
Деятельность еще двух враже-
ских ДРГ наши военные пре-
секли в ДНР. Группы работали 
около Сладкого и Шевченко.
АННА МОРОЗОВА
edit@vm.ru

Нехватку врачей решают увеличением 
зарплаты и техническим оснащением
Вчера исполняющий обязан-
ности министра здравоохра-
нения ДНР Дмитрий Гарцев 
(на фото) рассказал об обе-
спечении медикаментами 
и медицинским оборудова-
нием новых регионов Рос-
сии, а также совместном про-
екте с движением «Народ-
ный фронт» и некоммерче-
ской организацией «Красный 
круг». 

Обстрелы новых территорий 
и постоянные провокации со 
стороны вооруженных сил 
Украины, к сожалению, не за-
канчиваются. Но вопреки все-
му мирная жизнь там восста-
навливается.
— Естественно, с 2014 года 
у нас был большой отток док-
торов и других специалистов. 
Но при этом хочу отметить, 
что так или иначе все эти го-
ды медицинская помощь 
в ДНР оказывалась по всем 
профилям, — говорит Дми-
трий Гарцев. 
Плюс многие врачи отправи-
лись на фронт защищать Ро-
дину, а кто-то, например, вы-
шел на пенсию. А студенты 
и молодые специалисты пере-
езжают или уходят из профес-
сии. В ДНР намного меньше 
профильных медицинских 
вузов, чем в других регионах 
страны. Но Гарцев отмечает, 
что кадровый дефицит в ре-
спублике имеет место быть, 
как и в каждом другом субъек-
те России.
— Просто надо понимать, что 
территории подвергались об-
стрелам, часть людей, в том 
числе и врачи, просто потеря-
ли свое жилье и были вынуж-
дены уехать в другие регионы 
России. Но сейчас специали-
сты возвращаются, приезжа-
ют новые, — рассказывает 
и. о. министра здравоохране-
ния ДНР.
Все кадровые нехватки и за-
прос населения на все виды 
лечения сейчас решают, в том 
числе и с помощью врачей-до-
бровольцев. 
— Хотелось бы поблагодарить 
волонтерское движение, каж-
дого человека, который 
каким-то образом помогает 

нам. С «Народным фронтом», 
например, мы начали рабо-
тать и взаимодействовать еще 
до начала спецоперации, — 
говорит Гарцев.
Но, по его словам, так как по-
мощь была массовой, не всег-
да была возможность помо-
гать «в нужном месте и в нуж-
ном времени». Кроме того, 
сначала система не была отла-
жена до конца. Например, 
иногда у собранных в рамках 
гуманитарной помощь ле-
карств подходил к концу срок 
годности.
— А сейчас нам нужна именно 
адресность и узкая специали-
зация врачей, — отмечает 
Дмитрий Гарцев.
По его словам, это отчетливо 
видно по работе мобильных 
поликлиник, которые пода-
рил «Народный фронт».
— С их помощью оказывается 
высокотехнологичная меди-

цинская помощь по всей ДНР, 
которая позволяет «дойти» до 
каждого конкретного пациен-
та. Кардиохирурги, которые 
выезжали с «Красным кру-
гом» в Мариуполь, где есть не-
обходимое оснащение, пока-
зали свою эффективность. То 
же самое и с узкими специали-
стами, посетившими город 
Шахтерск. Потому что где-то 
нет кадров, где-то — матери-
ально-технической базы. 
А спрос на все это есть, — от-
мечает Гарцев.
Но, как он отметил, сегодня 
система здравоохранения 
в республике почти интегри-
ровалась в российскую.
— Например, мы во многом 
увеличили бюджетное финан-
сирование, наладили льготное 
лекарственное обеспечение. 
Но, конечно, мы понимаем, 
что одномоментно нельзя всю 
систему сделать идеально вы-
строенной, — отмечает и. о. 
министра здравоохранения. 
Он добавляет, что, так как 
в республике продолжаются 
боевые действия, поэтому там 
действуют пункты временно-
го размещения людей. И осна-
стить их всем необходимым 
поможет транзитно-перева-
лочный склад, который «Крас-
ный круг» сможет создать по-
сле получения разрешения на 
фармацевтическую деятель-
ность. Оттуда лекарства будут 
доставляться в госпитали, ле-
чебные учреждения и напря-
мую людям.
— На сегодняшний день боль-
ше всего необходимы общедо-
ступные медицинские препа-
раты. Например, против ги-
пертензии, от болезней серд-
ца. Именно на них идет 
большой запрос у обычного 
населения, — рассказывает 
Дмитрий Гарцев.
И чем больше врачей-добро-
вольцев присоединятся к гу-
манитарной миссии, тем 
большему количеству людей 
будет оказана необходимая 
помощь.
— Особенно это касается от-
даленных районов, где ситуа-
ция не такая позитивная, как, 
например, в Мариуполе и До-
нецке. Ведь в этих городах су-

ществуют крупные республи-
канские больницы с самыми 
разными видами помощи. 
А вот, например, в сельских 
поселениях такого нет, — го-
ворит Гарцев.
По его словам, там был боль-
шой ажиотаж во время приез-
да мобильных комплексов, 
где можно было пройти вы-
ездную диспансеризацию.
Он также отмечает, что в До-
нецкой Народной Республике 
успешно формируется систе-
ма Фонда обязательного ме-
дицинского страхования.
— Идет активная выдача по-
лисов нашим гражданам. 
ОМС начнет действовать 
в республике уже с 1 января 
следующего года. К этой дате 
мы полностью войдем в си-
стему и будем осуществлять 
медицинскую помощь уже 
в ее рамках, — рассказывает 
и. о. министра здравоохране-
ния ДНР.
Кроме того, республика сти-
мулирует врачей оставаться 
в профессии и возвращаться 
тем, кто ранее уехал. Делают 
это с помощью повышения за-
работной платы.
— По всей Донецкой Народ-
ной Республике увеличен на 
20 процентов фонд оплаты 
труда врачей и медицинских 
специалистов. Это одна из 
приоритетных задач, кото-
рую поставил перед нами 
наш президент Владимир Пу-
тин. Мы должны выйти на 
конкурентоспособные циф-
ры с другими регионами, — 
говорит Дмитрий Гарцев. — 
И планово, постепенно это 
будет решаться и реализовы-
ваться. Например, уже сейчас 
средняя зарплата медработ-
ников составляет 55–60 ты-
сяч рублей.
Но помощь врачей-добро-
вольцев проходит не только 
на территории ДНР. Конечно 
же, остальные три региона, 
вошедшие в состав России, 
также получают необходи-
мую помощь от «Народного 
фронта» и «Красного круга» 
в рамках запущенного гума-
нитарного проекта. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Наказание 
за госизмену 
ужесточили
Вчера Совет Федерации РФ 
одобрил закон об ужесточе-
нии ответственности за госу-
дарственную измену.

Ранее по этой статье макси-
мальное наказание было 
20 лет лишения свободы. Сей-
час — пожизненный срок.
Сенаторы дополнили статью 
57 Уголовного кодекса РФ. 
В ней они разъяснили, что 
максимальное наказание по-
лучат те лица, которые совер-
шили особо тяжкие престу-
пления против основ консти-
туционного строя и безопас-
ности государства. 
Ветеран МВД, генерал-майор 
милиции в отставке Виктор 
Вохминцев считает, что зако-
нодатели идут в ногу со вре-
менем.
— Сейчас военное время, 
и именно сейчас за государ-
ственную измену виновные 
должны нести самое суровое 
наказание, — считает Во-
хминцев. — Ныне, как никог-
да, актуален лозунг: «Кто не 
с нами, тот против нас», — по-
этому виновные должны по-
лучать максимальное нака-
зание.
Теперь документ осталось под-
писать президенту России Вла-
димиру Путину. После офици-
альной публикации изменен-
ный закон вступит в силу.
— Во всех развитых государ-
ствах преступления против 
основ государственности 
и конституционного строя ка-
раются очень жестоко, — рас-
сказывает адвокат столичной 
Коллегии адвокатов, канди-
дат юридических наук Дми-
трий Иванов. — В Советском 
Союзе, например, за государ-
ственную измену приговари-
вали к смертной казни. Но 
в новейшей истории России 
это невозможно. Так что впол-
не правильно, что законода-
тель ужесточает санкции про-
тив преступников, которые 
предают свою страну. Это как 
минимум должно поспособ-
ствовать уменьшению числа 
преступлений подобной на-
правленности.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ИГОРЬ КРАСНОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПРОКУРОР РОССИИ

К сожалению, наращивания 
попыток совершения терактов 
киевским режимом на терри-
тории нашей страны исклю-
чить невозможно, в связи 
с чем принимаемые на регио-
нальном уровне профилакти-
ческие меры по защищенно-
сти критически важных и по-
тенциально опасных объектов 
должны быть максимально 
усилены. В первую очередь 
на объектах транспортной ин-
фраструктуры, в местах массо-
вого пребывания людей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Основатель ЧВК 
«Вагнер» Евге-
ний Пригожин 
сообщил, что 
украинская ар-
мия может пой-
ти в контрнасту-
пление на фрон-
тах после 2 мая. 
Это связано с по-
годными усло-
виями.

спецоперация

Православная молодежь 
передала помощь пациентам

Представители отдела по де-
лам молодежи Московской 
(городской) епархии и ре-
сурсного центра «Мосволон-
тер» передали гуманитарную 
помощь пациентам Главного 
военного клинического го-
спиталя имени Н. Бурденко.

В течение месяца православ-
ная молодежь в храме святи-
теля Николая в Покровском 
на Бакунинской улице прово-
дила благотворительную ак-
цию «Марафон добра», чтобы 
собрать необходимые вещи 
для военнослужащих. В церк-
ви была собрана довольно 
большая партия вещей. 
— В итоге мы собрали и отвез-
ли в госпиталь Бурденко по-
сылки общим весом 700 кило-
граммов, — рассказывает со-
трудник отдела по делам мо-
лодежи Московской епархии 
Валерия Елизарова. — Мы пе-
редали раненым бойцам пе-
ленки, памперсы, влажные 
салфетки, эластичные бинты 
и медикаменты.
Вместе с волонтерами в го-
спиталь приехал и регент 
сводного хора Молодежного 
отдела Александр Демидов. 

Он заходил в каждую палату 
травматологического отделе-
ния и играл для пациентов на 
скрипке. 
— Мы старались, чтобы никто 
не остался обделенным, 
и Александр в каждой палате 
исполнял по нескольку произ-
ведений, — рассказывает Ва-
лерия. — В сложное время на 
фронт и в госпитали деятели 
культуры всегда старались 
принести частичку прекрас-
ного.
Девушка рассказывает, что 
раненые ребята расплыва-
лись в улыбке, когда слышали 
музыку, и очень благодарили 
за минуты подаренного сча-
стья. Бойцы встретили арти-
ста очень радушно, снимали 
его выступление на телефоны 
и благодарили за поддержку, 
за теплые слова. 
— Некоторые не сдержали 
слезы. Наверное, оттого, что 
сегодня в мире очень много 
жестокости, несправедливо-
сти и очень мало любви, ми-
лосердия и утешения, кото-
рые греют человеческую ду-
шу, — поясняет Елизарова. — 
И эта потребность в добром 
и прекрасном есть у каждого 

человека, даже у сурового на 
вид воина. 
Поэтому, по ее словам, письма 
детей, музыка, да и просто до-
брая и искренняя улыбка — 
очень важны для них.
— Это как луч теплого весен-
него солнца, который среди 
еще не отступившей до конца 
зимы дарит свет и тепло и про-
буждает радостное ожидание 
весны, — говорит она.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

22 апреля 11:37 Представитель Молодежного отдела Московской епархии Валерия Елизарова 
и сотрудник Мосволонтера Кирилл Перевин с гумпомощью пациентам госпиталя Бурденко

22 апреля 11:24 Боец ЧВК «Вагнер» ведет наводку перед стрельбой из ПТРК «Корнет» в Артемовске. Сейчас там идут жестокие бои, а в начале мая, после наступления 
теплой и сухой погоды, ВСУ планируют наступление. Однако, по прогнозам экспертов, оно вряд ли может быть успешным

КИРИЛЛ СЛАДКОВ
НАСТОЯТЕЛЬ ХРАМА СВЯТИТЕЛЯ 
НИКОЛАЯ В ПОКРОВСКОМ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ МОЛОДЕЖНОГО 
ОТДЕЛА МОСКОВСКОЙ ЕПАРХИИ

Сборы гуманитарной помощи 
в нашем храме для бойцов 
и мирных жителей проводятся 
с регулярной периодично-
стью. Вместе с посылками 
мы также передали каждому 
пациенту госпиталя письма 
поддержки от детей. А также 
приложили ламинированные 
православные иконы и пояски 
с молитвой «Да воскреснет 
Бог» и 90-м Псалмом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Поддержал 
штурмовиков 
Гвардии сержант Дмитрий 
Рыбаков (1) — наводчик 
самоходно-артиллерий-
ской батареи десантно-
штурмового подразделе-
ния. В ходе боевых дей-
ствий он выполнял задачи 
по нанесению ударов 
по выявленным огневым 
позициям боевиков и унич-
тожению бронированной 
техники врага. Вооружен-
ные формирования украин-
ских неонацистов предпри-
няли попытку выбить наши 
подразделения из насе-
ленного пункта, который 
находится на важном рубе-
же. При поддержке артил-
лерии и минометов ВСУ 
атаковали позиции россий-
ских десантников. 
Дмитрий Рыбаков, оборо-
няясь, быстро производил 
расчеты для стрельбы, без-
ошибочно определял 
дальность до цели и выби-
рал точку прицеливания, 
наводя орудие точно 
в цель. Оказывая артилле-
рийскую поддержку оборо-
няющимся российским 

подразделениям, гвардии 
сержант получал боевые 
задачи на уничтожение 
и координаты целей про-
тивника. Благодаря сла-
женной и профессиональ-
ной работе расчета само-
ходной артиллерийской 
установки ВСУ было нане-
сено серьезное поражение. 
За три дня, пока шли бои, 
Российской армией были 
уничтожены четыре боевые 
бронированные машины, 
шесть автомобилей, две 
минометные секции и бо-
лее трех десятков украин-
ских националистов.

Обратил диверсантов
в бегство
Старший сержант Виктор 
Билык (2) в составе инже-
нерно-саперного отделе-
ния проводил операции 
по разминированию мест-
ности вблизи населенного 
пункта, который находился 
под контролем украинских 
националистов. Продвига-
ясь дальше по местности, 
Виктор обнаружил дей-
ствующую там диверсион-
но-разведывательную 
группу боевиков киевского 
режима. Быстро оценив си-
туацию, Билык принял 
единственно верное реше-
ние — атаковать противни-
ка. Перед этим старший 
сержант правильно распре-
делил личный состав 
для ведения боя. Враг 
под давлением десантни-
ков начал отступать с зани-
маемых позиций. В этом 
бою Виктор Билык не толь-
ко избежал потерь среди 
личного состава, но и лично 
уничтожил пятерых нацио-
налистов. Благодаря его 
наблюдательности и муже-
ству была сорвана попытка 
окружить и уничтожить 
весь саперный взвод ВС РФ 
и были подготовлены усло-
вия для последующего на-
ступления для освобожде-
ния населенного пункта. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

досье
Дмитрий Анатольевич 
Гарцев родился 
в 1978 году в подмосков-
ном поселке Власиха. 
Окончил Сеченовский 
университет. До своего 
назначения на пост 
и. о. министра здравоох-
ранения Гарцев работал 
в сахалинском Минздра-
ве. Под его контролем 
там осуществлялось 
строительство новых ме-
дицинских объектов, ка-
премонт в учреждениях 
и обновление матери-
ально-технической базы.
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Узнать больше о традициях 
и культуре старообрядцев

Столичные борцы взяли золото 
всероссийских соревнований

Вкусная еда поможет понять обычаи других народов 

Главные торжества пройдут 
в Рогожской слободе с 29 апре-
ля по 1 мая. Праздник посвя-
щен распечатыванию алтарей 
Рогожских храмов в апреле 
1905 года. Именно тогда вы-
шел императорский указ, по-
ложивший конец 250-летним 
гонениям на старообрядцев.
— Вот уже более 
десяти лет празд-
нование проходит 
при поддержке Де-
партамента нацио-
нальной политики 
и межрегиональ-
ных связей Мо-
сквы, — рассказали в оргко-
митете. — По сложившейся 
традиции мероприятие соби-
рает около 5 тысяч участни-
ков. Среди них не только пра-
вославные христиане-старо-
обрядцы со всей России и из 
зарубежья, но и просто жите-
ли, которые интересуются 
древнерусскими церковными 
и культурными традициями.

В субботу, 29 апреля, на тер-
ритории Рогожской слободы 
откроется фотовыставка «От-
верзу уста моя». В Доме при-
чта представят художествен-
ную выставку старообрядцев 
Дмитрия Гусева и Марьи Шад-
невой «Живая Вода». Там же 
пройдут презентации двух 

книг о старообряд-
цах и их духовном 
центре в Москве.
На следующий 
день, 30 апреля, 
в Покровском ка-
федральном собо-
ре с 7:00 до 12:00 

пройдет богослужение. За-
вершит его большой крест-
ный ход вокруг храмов Рогож-
ской слободы. Для гостей 
праздника будут работать по-
левая кухня и ярмарка народ-
ных промыслов старообряд-
ческих приходов России.
— Мастера из разных регио-
нов страны привезут сувени-
ры, печатную продукцию, 

предметы декоративно-при-
кладного и церковно-бытово-
го назначения, — уточнили 
в оргкомитете.
Продолжит праздник культур-
но-развлекательная програм-
ма для детей — с русскими на-
родными играми и катаниями 
на лошади в одноконном эки-
паже. А вечером, в 18:00, в По-
кровском кафедральном со-
боре можно будет насладить-
ся духовными песнопениями.
Музыкальная программа за-
планирована и на 1 мая. В Ка-
мерном зале Московского 
международного дома музы-
ки состоится праздничный 
концерт «Распевы Святой Ру-
си». В нем примут участие хо-
ры из Москвы, Новосибирска, 
Нижнего Новгорода, Ржева 
и Арзамаса.
Полная программа празднич-
ных мероприятий опублико-
вана на сайте rpsc.ru.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Всероссийский турнир по 
спортивной борьбе, посвя-
щенный памяти чемпиона 
России и мастера спорта СССР 
Константина Курочкина, свел 
на спортивном ковре боль-
шинство сильнейших борцов-
юниоров со всей 
страны. Но удач-
нее всех, пожалуй, 
были наши парни-
москвичи. В своих 
весовых категори-
ях золото взяли Де-
нис Сисикин, Ти-
гран Амбарцумян, Дмитрий 
Стецюк и Эмиль Тамоев. 
— Достичь хороших результа-
тов нам позволила вера в по-
беду и мотивация, которую 
давали наставники и близкие 
люди, — рассказал Эмиль Та-
моев. — Я очень благодарен 
своему тренеру Мухидину Аб-
дурахмонову, моим родите-

лям и друзьям по команде. 
Они в шутку говорили мне, 
что я проиграю. А меня это, 
наоборот, мотивирует дока-
зать обратное.
По словам Эмиля, подготовка 
к турниру заняла две недели.

— Все это время 
нужно было кон-
тролировать вес, 
чтобы оставаться 
в лучшем виде 
в своей категории. 
И в этом мне помо-
гала простая дие-

та: я питался только маминой 
едой, — пояснил Эмиль. — 
Мама готовит мне вкусные 
и полезные салаты, которые 
заменяют любой фастфуд 
и энергетики. 
Тамоев рассказал, что мораль-
ная поддержка очень важна 
для спортсмена, но главное — 
не переборщить: например, 

если родители присутствуют 
на соревнованиях, это только 
добавляет лишнего волнения 
перед выходом на ковер. 
— Потому что боишься плохо 
выступить и опозориться пе-
ред родными, — поделился 
Эмиль Тамоев. — Надо кон-
тролировать свои чувства 
и справляться с мандражом. 
Мне лично помогает вера 
в Бога и молитва. А победы на 
соревнованиях доказывают 
правильность моего подхода.
Сам Эмиль Тамоев мечтает 
в будущем стать чемпионом 
мира и победителем олимпи-
ад. И приблизиться к достиже-
нию этой цели ему помогают 
упорные тренировки. Товари-
щи Эмиля не отстают: общий 
зачет «Спарты» на турнире — 
10 медалей. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Иностранный студент МАДИ 
Толно Тамба родом из Афри-
ки. Свою культуру он пред-
ставляет на конкурсе «Моя 
страна», демонстрирует го-
стям деревянную маску, кото-
рая выполняет функцию обе-
рега. Надев ее, молодой чело-
век наблюдает за гостями че-
рез отверстия для глаз. 
— Если посмотреть через аф-
риканскую маску на человека, 
то можно предсказать его бу-
дущее. По крайней мере, мы 
так считаем, — говорит Толно 
Тамба. — Чаще всего их наде-
вают для проведения, напри-
мер, свадебных или похорон-
ных обрядов. 
В первом случае для того, что-
бы напророчить человеку 
счастливый брак и богатое по-
томство. Во-втором — чтобы 
подготовить душу умершего 
в мир иной, уточняет Тамба. 
— Африканские мастера сла-
вятся изготовлением тапочек 
из свиной кожи, которые мы 
сегодня показываем участни-
кам мероприятия, — расска-
зывает студент. — Такая обувь 
очень популярна в Африке, 
потому что она дешевая, но 
качественная. Кожа свиньи 
довольно крепкая, поэтому 
тапочки или сандалии из нее 
долго носятся. 
Национальные повседневные 
костюмы — самые заметные 
экспонаты на площадке афри-
канской культуры в МАДИ. 
Свободные удлиненные муж-
ские рубахи и женские платья 
украшены рисунками живот-
ных, ритуальных масок, а так-
же картинами из быта различ-
ных племен.
Иностранный студент Чуонг 
Ван Нгуен Зунг представляет 
на конкурсе-фестивале свою 
родную вьетнамскую культу-
ру и готовит национальное 
блюдо, которое в России при-
нято называть спринг-роллы. 
В ресторанах и кафе их обыч-
но подают с соевым соусом. 
Чуонг Ван Нгуен Зунг решил 
показать мастер-класс для 
студентов: он берет в руки ри-
совую бумагу и заворачивает 
в нее нарезанные тонкой со-

ломкой огурцы, морковь 
и лук, а также различные мо-
репродукты. 
— У нас во Вьетнаме очень 
развита рыбная ловля, поэто-
му в составе многих нацио-
нальных блюд на-
шей страны — мо-
репродукты, — 
объясняет студент 
МАДИ, вьетнамец 
Нгуен Ван Ты. — За 
десять лет жизни 
в России я заметил, 
насколько национальные 
блюда вьетнамской культуры 
стали популярными в вашей 
стране. Ведь в меню многих 
российских ресторанов всегда 
найдется блюдо государства 
Юго-Восточной Азии.
Студент уверен, что в послед-
ние годы многие россияне пе-

ресмотрели свои представле-
ния о жизни во Вьетнаме.
— Например, раньше русские 
считали, что мы едим практи-
чески все, что шевелится, при-
чем делаем это довольно ча-

сто. Конечно, в на-
шей стране можно 
найти блюда, на-
пример, из лягуш-
ки. Но такие пред-
почтения не очень 
популярны во 
Вьетнаме, — до-

бавляет Нгуен Ван Ты. — 
Я очень рад, что многие жите-
ли России начинают отно-
ситься к таким убеждениям 
как к стереотипу. Наверное, 
это говорит о том, что сотруд-
ничество наших стран улуч-
шилось, стало тесным и про-
дуктивным. 

А участники фестиваля Анна 
Хубаева и Роберт Гогичаев 
продемонстрировали свою 
осетинскую культуру. Они 
угостили студентов нацио-
нальным пивом, вином, сы-
ром, хлебом и пирогами.
— Международный фести-
валь-конкурс «Моя страна» 
проходит ежегодно с 2007 го-
да, — рассказала директор 
Центра обучения иностран-
ных граждан МАДИ Екатери-
на Гагарина. — Участники ор-
ганизовали выставку народ-
ных промыслов, предметов 
обихода и блюд националь-
ной кухни. А в актовом зале 
вуза продемонстрировали ау-
тентичные музыкальные 
и танцевальные номера.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Волонтерская акция у памятника воинам

Ежегодно на братскую могилу 
в деревне Кузовлево приходят 
ветераны, школьники, со-
трудники администрации по-
селения, жители деревни, что-
бы почтить память героиче-
ски павших бойцов в годы Ве-
ликой Отечественной войны. 
Здесь проходили наиболее 
напряженные бои. Братские 
могилы и обелиски хранят па-
мять о тех жесто-
ких страницах на-
шей истории. 
Накануне праздни-
ков представители 
Молодежной пала-
ты поселения наве-
ли порядок на тер-
ритории мемориала. Ребята 
прогребли территорию во-
круг памятника от старой ли-
ствы, убрали мусор, промели 
дорожки к памятнику и тер-
риторию вокруг него, промы-
ли памятные плиты и пропо-
лоли прилегающий цветник. 
В акции приняли участие 
и жители деревни.
— Пять раз в году шефские ор-
ганизации проводят уборку 
закрепленного за ними па-
мятника. В Кузовлеве покоят-
ся защитники Родины, при-

нявшие бой с немецко-фа-
шистскими захватчиками на 
Нарском рубеже, — рассказы-
вает председатель Молодеж-
ной палаты Наталия Трофи-
мова.  Красноармейцы, вы-
полняя приказ, отбили у врага 
деревню. 
По его словам, воинское захо-
ронение здесь создали уже по-
сле войны. Поисковики под-

нимали тела по-
гибших красноар-
мейцев на полях 
сражений и преда-
вали их останки 
земле в братской 
могиле. Враг рвал-
ся к Москве, бои 

шли за каждый, даже неболь-
шой населенный пункт, и по-
этому потери с обеих сторон 
были огромными. 
Что интересно, земля здесь по-
лита кровью не только красно-
армейцев, вставших на оборо-
ну столицы, но и воинов, за-
щищавших страну в Отече-
ственную войну 1812 года. 
После уборки территории во-
круг памятника будет отре-
ставрирован и сам обелиск — 
его предстоит очистить и за-
ново покрасить. Эту часть ра-

бот взяли на себя супруги 
Светлана и Андрей Рошен-
бург, живущие в деревне неда-
леко от захоронения и уже 
много лет ухаживающие за 
этим памятником. 
Андрей Рошенбург — обще-
ственный советник админи-
страции поселения Рогов-
ское. Негласно в деревне Ку-

зовлево Андрея называют 
старостой и к его мнению 
прислушиваются все местные 
жители. Его супруга Светла-
на — реставратор по профес-
сии и к уходу за памятником 
подходит со знанием дела, 
внимательно следит за его со-
стоянием. Именно благодаря 
таким неравнодушным лю-
дям память о войне будет 
жить, как связующая нить 
всех поколений.
— К майским праздникам па-
мятник и территория вокруг 
него будут в идеальном состо-
янии. Администрация поселе-
ния обеспечила волонтеров 
и семейную пару, которая уха-
живает за памятником, всем 
необходимым для уборки 
и проведения реставрацион-
ных работ. Они получили ин-
струменты, краску, кисти, ва-
лики, — говорит руководи-
тель военно-патриотического 
объединения «Нарский ру-
беж», ведущий специалист от-
дела социального развития 
потребительского рынка ад-
министрации поселения Ро-
говское Екатерина Миронова.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ 
b.abdullaev@vm.ru

Вчера 12:24 Жители деревни Кузовлево в Новой Москве Светлана и Андрей Рошенбург у мемориала павшим бойцам Красной 
армии в годы Великой Отечественной войны. Супруги ежегодно занимаются реставрацией памятника на мемориале 

Вчера корреспондент «ВМ» вместе с волонтерами принял участие в очередной акции по уходу 
за воинским захоронением, которое прошло в поселении Роговское в Новой Москве. 

Русская православная старообрядческая церковь приглашает 
на праздник, посвященный Неделе святых жен-мироносиц.

Воспитанники колледжа физической культуры и спорта «Спарта» 
завоевали четыре золотые медали на престижном турнире в Рыбинске

Вчера в Московском автомобильно-дорожном государственном техническом университете (МАДИ) прошел 
международный фестиваль-конкурс «Моя страна». В нем поучаствовали студенческие команды из 24 стран.

Вчера 13:48 Студенты МАДИ Анна Хубаева и Роберт Гогичаев познакомили учащихся и сотрудников вуза с культурой своей 
страны — Осетии. Они угостили их национальными напитками, а также сыром, хлебом и пирогами

Деревянный советский 
броневик, звучащий вертолет
По профессии Павел — води-
тель. Поэтому коллекциони-
рование игрушечного транс-
порта было скорее вопросом 
времени.
Сегодня его коллекция насчи-
тывает чуть больше ста эк-
земпляров. Для того чтобы 
разместить ее у себя дома, 
Павлу, по его словам, при-
шлось оборудовать специаль-
ные стеллажи. 
— Коллекционирование тех-
нической деревянной игруш-
ки, произведенной в СССР, 
я начал примерно семь лет на-
зад, — говорит он. — А пер-
вым «экспонатом» стал броне-
вик Российской империи 
«Остин-Путиловец». 
На момент его приобрете-
ния, признается водитель, 
мыслей собрать целую кол-
лекцию у него еще не было. 
Это просто была желанная 
покупка. Но все изменилось 
после приобретения мили-
цейского «Рафика». 
— Он хорошо знаком мно-
гим, кому довелось, как 
и мне, ходить в детский сад во 
времена СССР, — 
говорит Павел. — 
Эти машинки вы-
пускались на мо-
сковском заводе 
«Орленок». 
Потом появились 
столь редко встре-
чающиеся сейчас пожарный 
автомобиль с красной кры-
шей, выдвижной лестницей 
и сидящим внутри расчетом, 
колесный пароход «Горький», 
трактор. Коллекцию попол-
нил и вертолет-каталка. Такие 
выпускали на житомирской 
фабрике. При движении его 
винт вращается, а «трещоточ-
ный» механизм звучит как 
у настоящего вертолета.
Сегодня Павлу уже трудно вы-
брать самые интересные эк-
земпляры из своей коллек-
ции. Каждая ценна по-своему. 
— Все игрушки имеют свою 
историю, свое прошлое. Мно-
гие из них выпустили уже око-

ло 70 лет назад, — говорит 
коллекционер. 
Павел рассказывает, что по-
добных деревянных маши-
нок, вертолетов, тракторов 
сохранилось мало. Раньше, 
если такая игрушка ломалась, 

ее зачастую просто 
бросали в печку. 
Те, что сохрани-
лись, тоже не всег-
да находятся в луч-
шем виде. 
— Но я их ремон-
тирую. Для этого 

у меня даже есть специальные 
станки, — говорит Павел. 
Свою коллекцию Павел чаще 
всего пополняет на всевоз-
можных  барахолках и блоши-
ных рынках. Благо по работе 
ему приходится довольно ча-
сто бывать в разъездах в раз-
ных городах. Некоторые 
игрушки москвич покупает  
на интернет-аукционах. 
— Цены на них самые разные. 
Некоторые игрушки можно 
купить и за 50 рублей. Но если 
вещь более редкая, то прихо-
дится раскошелиться на не-
сколько тысяч рублей, — от-
метил Павел. — А иногда 
мы обмениваемся игрушка-

ми с единомышленниками. 
В будущем хочу открыть свой 
музей.
Больше всего коллекцией 
Павла интересуется его дочка. 
Ей интересно не только пои-
грать с машинками, но и уз-
нать их историю. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Москвич Павел Горшков собрал коллекцию деревянного игрушечного 
транспорта времен СССР. Корреспондент «ВМ» осмотрел экспонаты.

история
На территории поселе-
ния Роговское семь 
братских захоронений. 
В братской могиле де-
ревни Кузовлево захо-
ронены 223 красноар-
мейца. Здесь, на берегах 
реки Нары, проходил 
Нарский оборонитель-
ный рубеж, где 25 октя-
бря 1941 года первый 
стрелковый батальон 
12-го стрелкового полка 
выбил немецкие войска 
из деревни. Фашисты 
в том  непростом бою по-
теряли больше 300 че-
ловек.

Вчера 17:30 Москвич Павел Горшков со своей коллекцией 
деревянного игрушечного транспорта времен СССР 

дороги победы

кеды и бутсы

ну и как вам?

Самыми известными про-
изводителями игрушек 
с середины XIX века были 
Англия и Германия. Авто-
мобили делали из дерева. 
Даже колеса. Такие ма-
шинки можно было воз-
ить за собой на веревочке. 
В СССР подобные игруш-
ки выпускали уже раскра-
шенными. Причем краси-
ли их точно так же, как 
и реальные образцы тех-
ники. Популярными были 
деревянные паровозы, 
самолеты и пароходы. 
Им на смену пришли ме-
таллические игрушки.

кстати

народы москвы

факты
■ Во Вьетнаме очень 
много монументов, по-
священных дружбе этой 
страны и Советского 
Союза.
■ Африка справедливо 
считается самым жар-
ким континентом Земли. 
Но, несмотря на это, 
на ее южном побережье 
можно встретить коло-
нии пингвинов.
■ Большинство жителей 
Осетии — православ-
ные. Ее земли, отмечает-
ся в открытых источни-
ках, были крещены 
на 72 года раньше Руси. 
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Рецептом от беспамятства 
станет уважение к настоящему 

Современное поколение не 
слышало имен Алексина, По-
година, Тендрякова. А жаль! 
Впрочем, в русской литерату-
ре всегда было сложно с пре-
емственностью поколений 
и иерархией имен. Особенно 
ярко это проявилось в первые 
десятилетия ХХ века, когда ед-
ва ли не единственным свя-
зующим звеном между клас-
сической традицией и новой 
советской культурой стал 
Максим Горький. Писатели 
революционного призыва — 
Фадеев, Катаев, Веселый, Гай-
дар, Пильняк, Бабель — писа-
ли не так, как отбывшие 
в эмиграцию Бунин, Шмелев, 
Осоргин, Зайцев, Куприн 
и другие. Целостную картину 
русской литературы кромсала 
политика. «Железный август 
в длинных сапогах стоит 
вдали с большой тарелкой 
дичи», — написанное Забо-
лоцким в 1937 году стихотво-
рение «Ночной сад» было про-
роческим. На тарелку «желез-
ного Августа» упали Мандель-
штам, Корнилов, Васильев, 
Веселый, Пильняк, Исаак Ба-
бель. Чудом уцелели Ахмато-
ва, Пришвин, Платонов. Под 
подозрением жили Шолохов, 
Булгаков, Леонов. 

В годы сталинского ампира, 
когда в СССР утверждался 
и расцветал «великий стиль», 
творцы думали не о преем-
ственности поколений и тра-
диций, но о том, как просла-
вить и пережить эти времена. 
Литература уподобилась ноч-
ному саду, внутри которого 
вдруг вспыхивали прожекто-
ра. Их свет возносил избран-
ных обитателей сада в класси-
ки, в то время как другие, куда 
более достойные, оставались 
в тени, а то и в кучах опавших 
листьев. 
О преемственности поколе-
ний, уважении к традициям 
стало можно говорить только 

в последние десятилетия суще-
ствования СССР. Удивитель-
ным образом этому способ-
ствовали материальные блага, 
предоставляемые членам Со-
юза писателей: право не хо-
дить каждый день на службу, 
возможность жить на гонора-
ры, иметь виды на получение 
квартиры, наконец, запросто 
посещать ЦДЛ... В те годы от-
числения с каждой проданной 
на территории страны книги 
поступали на счет Литфонда. 
Этих средств хватало на писа-
тельские гонорары и содержа-
ние материальной базы, кото-
рой завидовали другие творче-
ские союзы. Молодые авторы 

не могли пробиться в литера-
туру без внимания и поддерж-
ки уже состоявшихся литера-
торов. Хочешь не хочешь, при-
ходилось знакомиться с тру-
дами мэтров, участвовать 
в проводимых Союзом писате-
лей совещаниях, где «старики» 
учили молодых мастерству, 
а потом давали им рекоменда-
ции для вступления в СП... Но 
в начале девяностых Союз пи-
сателей был разрушен, а трид-
цать лет «рынка» свели неког-
да великую литературу в «бю-
ро по оказанию литературных 
услуг». Короткой оказалась 
и память массового читателя. 
В «отвал» ушли десятки пре-

красных авторов: Анатолий 
Алексин, Георгий Семенов, 
Глеб Горышин, Радий Пого-
дин, Юрий Томин, Сергей Во-
ронин, Николай Евдокимов... 
По уровню мастерства эти пи-
сатели стоят неизмеримо вы-
ше нынешних, злоупотребля-
ющих ненормативной лекси-
кой «лидеров продаж». Моло-
дые авторы их не знают, 
а молодые критики если и пе-
речитывают, то под заказные 
проекты по дискредитации со-
ветского прошлого. 
Два года назад четыре круп-
нейшие писательские органи-
зации вошли в АСПИР (Ассо-
циацию союзов писателей 

и издателей России). Финан-
сируемая государством ассо-
циация решает ключевые для 
людей литтруда вопросы. 
А ведь, собственно, писателям 
нужно не так много: гонора-
ры, Дома творчества, поли-
клиника, доступ к читателям. 
Стране же нужен закон об от-
числениях в Фонд развития 
литературы с каждой про-
данной в РФ книги. Лишь 
тогда можно будет говорить 
о возвращении литературы 
в жизнь страны, а за этим, на-
до надеяться, вернется к нам 
и культурная память. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ, писатель
edit@vm.ru 

24 марта 1979 года, Москва. Лауреат государственных премий писатель Анатолий Алексин во время общения с юными читателями на Всероссийской неделе 
детской и юношеской книги 

Юрий Кобрин: Так и учили держать спину прямо
В мае этого года, 21-го чис-
ла, поэту Юрию Кобрину
(на фото)исполнится 80 лет.
К юбилею он выпустил 
сборник «...В молчанье 
и в звучанье!», состоящий 
из хорошей критики, позво-
ляющей познакомиться с ав-
тором, стихов и удивитель-
ных воспоминаний об обще-
нии с Арсением Тарковским. 
Читается — взахлеб. 

Собранные в начале книги от-
зывы — чуть больше, чем про-
сто критика. Рассказывая об 
авторе как о человеке поступ-
ка и времени, их авторы ти-
хонько берут вас за руку и втя-
гивают внутрь. Р-раз — вот вы 
уже и путешествуете по ней, 
иногда выныривая для глотка 
вздоха, а затем погружаясь 
все глубже. Из книги трудно 
«вылезти», а это — стопро-
центный способ определения 
хорошей поэзии. Ко всему 
прочему, русский поэт Юрий 
Кобрин, живущий в Литве, ее 
обожающий и не уехавший из 
этой страны после развала Со-
ветского Союза, — это яркий 
и редкий пример чистой муль-
тикультуры, работающий на 
стыке двух языковых планид 
и талантливо их перекрещи-
вающий.
Ну а стихи… Стихи у Кобрина 
необычные и разные, но неиз-
менно с характером и особым 
звуком строфы: когда глухим, 
когда звонящим. «Пишущий 
густо и одиноко», — отметил 
один из критиков. Нет-нет, по-
пробуем не согласиться. Оди-
ночество вызывает щемящую 
жалость и сострадание, густо-
та — одно из определений ко-
личества капусты в борще. 
Уточним определение: Ко-
брин пишет плотно и не оди-
ноко, а ни на кого не похоже, 
ни с кем не соревнуясь и ни 
под кого не подделываясь, 
и, кажется, при всей своей от-
кровенности все время чего-
то не договаривает, явно зная 
«нечто», но давая читателям 
самим насладиться поиском 
ответов. 
Непохожесть ни на кого и аб-
солютную узнаваемость его 

стихов Юрию Кобрину, конеч-
но же, не прощали. Было дело, 
даже ополчились на серию его 
«пушкинских стихов»: у неко-
торых любая попытка стрях-
нуть позолоту с бюста «наше-
го всего» вызывает судороги. 
Впрочем, к этому Юрий Лео-
нидович относится с юмором, 
но и пониманием: «Честного 
писателя всегда при всех ре-
жимах травили и травить бу-
дут!» Кстати, это не жалоба, 
а лишь констатация сути ве-
щей: честный поэт Кобрин со-
образует свою деятельность 
не с тем, как надо кому-то, 
а с тем, как «не можно иначе». 
Перед грядущим юбилеем 
Юрий Леонидович согласился 
на небольшое интервью. 

Юрий Леонидович, простите, 
но первый вопрос будет 
не о вас, а о вашем учителе — 
поэте Арсении Тарковском. 
Расскажите о нем, пожалуйста. 
Ну насчет учителя и ученика 
не преувеличивайте — такого 
не было. Другое дело, что и Ар-
сений Андреевич, и жена его, 
Татьяна Алексеевна Озерская, 
его ангел-хранитель, по непо-
нятным для меня причинам 
относились ко мне хорошо. Он 
дал мне рекомендацию в Союз 
писателей в 1966 году, под-
твердив ее через семь лет. Был 
он для меня глубокоуважае-
мым другом, которого я пред-
ставлял себе человеком чести, 
образцом личностного пове-
дения в предлагаемых жиз-
нью обстоятельствах. И по 
мере сил я стараюсь такому 
поведению следовать. Полу-
чается не всегда, но это изъян 
моей биографии. О Тарков-
ском рассказывается в моих 
«Ализариновых чернилах». 
Этот текст в сборник включен. 
Мне везло на встрече с людь-
ми. Мы дружили с Василем 
Быковым. Жаль, что не успел 
познакомить его с Константи-
ном Воробьевым... Такие лю-
ди и подавали пример держать 
спину прямо. И не стихи учили 
писать, а сохранять порядоч-
ность. И были встречи с тем же 
Самойловым, Возне сенским, 
Рождественским, Мориц. Не-
забываемые встречи.
В Литве ведете воистину под-
вижническую деятельность 
во славу русской культуры... 
За скульптурную компози-
цию у стен Пятницкой церк-
ви, где Петр I в 1705 году кре-
стил Ганнибала, пришлось 
биться пять лет. Пока идея во-
площалась в жизнь, поступи-
ло несчетное количество до-
носов — как литовских, так 
и русских. И монумент, и сти-
хотворение «Памятник» вы-
звали истерию... 
А чего бы вы пожелали... нет, 
не себе, а недоброжелателям? 
Ах, этим?.. Крепкого здоро-
вья, успехов в труде и долгого 
пребывания в негодяйстве. 
Благодаря им я написал свои 
лучшие стихи. 

Разговор о «больном 
современном» вести непросто 
24 апреля в Доме Пашкова 
вручили литературную пре-
мии партии «Справедливая 
Россия — За правду». Нака-
нуне события мы поговорили 
с председателем партии 
Сергеем Мироновым. 

Сергей Михайлович, премия — 
это большая работа, большие 
хлопоты. Скажите честно, по-
чему вы решили этим зани-
маться? 
Позволю себе напомнить, что 
я возглавляю единственную 
партию в России, программа 
которой начинается с раздела 
«культура». Она стоит во главе 
всего, мы ничего не сможем 
сделать ни в какой экономи-
ке, если не будем понимать, 
что было раньше, до нас, если 
не будем чтить всю нашу лите-
ратуру и культуру. 
Когда мы это затевали, не 
скрою — отчасти это было 
просто выступление «на злобу 
дня», поскольку тот год то ли 
был объявлен Годом литерату-
ры, то ли связан с какой-то да-
той... Но когда мы увидели, 
как откликнулись люди, как 
было востребовано это вни-
мание к ним и как важна для 
молодых авторов публикация 
в «Роман-газете», мы приняли 
решение, что будем продол-
жать этот процесс, сделав пре-
мию ежегодной. Мне очень 
помогал, активно занимался 
премией Руслан Татаринов, 
ушедший добровольцем, не 
могу его не упомянуть. Все 
мы, конечно, очень ждем его 
возвращения. И пока — да, се-
ем, поскольку, если ничего не 
сеять, то и урожая не собрать. 
А какой пласт мы подняли, за-
цепив, мы понимаем, видя 
благодарные глаза молодых 
талантливых ребят. 
Читая произведения, представ-
ленные на премию, поняла, что 
самой слабой из них остается 
публицистика. Согласны ли вы 
с этим и если да, то почему так? 

Вы знаете, у меня такое ощу-
щение, что многим просто… 
смелости не хватает. Вольно 
или невольно включается 
в человеке и самоцензура. Мы 
об этом много говорим. 
Я вообще-то считаю, что в раз-
умной цензуре со стороны го-
сударства ничего плохого нет, 
и более того — я абсолютно 
убежден, что за деньги госу-
дарства можно публиковать 
произведения, показывать 
фильмы или ставить спектак-
ли, только соответствующие 
тем национальным духовным 
традиционным ценностям, 
указ о которых 9 ноября про-
шлого года издал президент. 
Но мне кажется, что публици-
стика — это разговор о боль-
ном современном. Писать 
о том, что все хорошо, тоже 
можно, но, даже если ты пи-
шешь об этом, не можешь уй-
ти от того, что это хорошо су-
ществует на фоне больших 
проблем. 
Еще давайте вспомним, что 
нынешняя премия проходит 
на фоне годовщины СВО. Но 
если старшее поколение под-
держивает президента про-
центов на 80, то с молодежью 

не все так просто. Не могу не 
поделиться одним личным 
примером... Один мой род-
ственник изначально нега-
тивно оценивал ситуацию, но 
после выступления президен-
та на заседании Изборского 
клуба принял решение пойти 
на курсы начальной военной 
подготовки. Вот какое впечат-
ление произвела на него эта 
речь! Возвращаясь же к ваше-
му вопросу, скажу так: я уве-
рен, что многие молодые пи-
сать не могут, а лгать не хотят. 

Мир меняется с огромной скоростью, так быстро, что мы даже не замечаем порой промежуточных перемен. Пронзительно точные замечания Никиты Михалкова, 
новая книга поэта Юрия Кобрина и его настоящий гражданский подвиг, честная литературная премия партии «Справедливая Россия — за правду» и размышления 
о тех писателях, имена которых мы теряем на пути движения вперед, — обо всем этом мы и поговорим в нашем «Литкафе». 
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Горько, но время 
стерло из нашей 
памяти имена 
многих прекрас-
ных советских 
писателей. Воз-
можно, объеди-
нение литерато-
ров послужит 
непростой зада-
че возвращения 
их имен. 

острая тема 

стихи

Русская поэзия 
(А. Битову) 

Что такое русская поэзия?
Это каждый день ступать 
по лезвию,
властвовать собой и знать 
безумие,
айсберг расплавлять в жерле 
Везувия!
А еще — высокое смирение
и гордыни дерзкое сомнение,
противленье Богу, с сердцем 
битва, 
а в конце — раскаянье, 
молитва.
Что такое русская поэзия?
В дебри разъяснений 
не полезу я.
Лучшие читатели 
империи —
бенкендорфы, 
дубельты и берии…
В каждую строфу ломились 
в гости
так, что женских рифм 
трещали кости!
Знали даже скрытых 
в неизвестности
сыновей и пасынков 
словесности.
Что такое русская поэзия?
Девочка в цветах босая, 
резвая
и шалава грязная, запойная,
грусть-тоска 
по родине разбойная,
белый вальс, смущенье 
гимназистки,
жар любовный 
в скомканной записке.
Что такое русская поэзия?
Душ сгоревших белая 
магнезия,
ночи без ночлега с папиросами,
жизнь с неразрешимыми 
вопросами,
искорка, погасшая под бровью
вслед за потухающею 
кровью,
запятые, точки бесполезные,
строчки с самой юности 
любезные
Пушкина, Кольцова, 
Пастернака, выгнанная 
на мороз собака…
15 октября 1999 года 

Заложник 
Ехидный голос из зала: 
«Это о ком, о Литве или 
жене?» 

Свыше, ох, сорока лет 
терплю в плену, 
я уже заражен 
стокгольмским синдромом, 
и железную цепь я свычно 
тяну 
от аэропорта, вокзала 
к дому. 
В истеричный вернувшись 
свой неуют, 
что до нервов искусан 
бешеной лаской, 
где в углы закатилась 
сверкучая ртуть, 
я вхожу, улыбаясь: 
«Каторга, здравствуй!» 
Я вдохнул отравленный 
воздух-дым, 
да, конечно, и сладок он, 
и приятен, 
как тогда, когда был 
сам молодым, 
всякий встречный, когда 
твой друг-обниматель. 
Авангардная рифма кровь 
и любовь 
новизною пронзала душу 
и тело, 
и хрустела в зубах забавно 
морковь, 
и сластил языки поцелуй 
неумелый. 
Да, полвека почти что 
в плену терплю, 
где в любую секунду жахнет 
шахидка. 
Но успею ли выдохнуть ей: 
люблю 
до разрыва двоих связующей 
нитки.
16 августа 2015, Бельгия

Надпись на книге 
Вот избранное я уже сложил
И знаю: 
до сих пор пока не жил.
Не пряча глаз, на жизнь
гляжу иначе,
Что значит и писать 
еще не начал. 
21 мая 1996 года

досье
Юрий Кобрин (родился 
21 мая 1943 года, Черно-
горск, Красноярский 
край) — русский поэт, 
переводчик литовской 
поэзии на русский язык; 
автор 11 стихотворных 
сборников и 14 книг пе-
реводов литовских поэ-
тов, выходивших в виль-
нюсских и московских 
издательствах; вице-
президент Междуна-
родной федерации рус-
скоязычных писателей. 
5 мая 2011 года по ини-
циативе Юрия Кобрина 
в Литве, в Вильнюсе, 
был открыт первый в ми-
ре памятник Пушкину 
и Ганнибалу.

Литературная премия 
включает три номинации:
«Молодая проза России»
(романы, повести, расска-
зы), «Молодая поэзия 
России» (поэмы, стихотво-
рения) и «Молодая публи-
цистика России» (очерки, 
статьи). В каждой номина-
ции предусмотрены 1-е, 
2-е и 3-е места, для каж-
дого из которых установ-
лена денежная награда.

справка

Упрощать — все 
равно что отменять 

Во все времена люди у власти старают-
ся в той или иной степени переписать 
историю под нужды идеологии, но 
правда в том, что еще никогда это не 
делалось с таким размахом и потряса-
ющим цинизмом, как сейчас. 
Например, переписывание классики 
на современный лад.
Редактируются романы Агаты Кри-
сти; например, цитата: «Их глаза про-

сто отвратительны, как и их носы, и я не думаю, что на 
самом деле люблю детей», — изменилась на: «И я не ду-
маю, что на самом деле люблю детей».
Причем, заметьте, исправлено то, что касается внешно-
сти: глаза, носы. А вот что касается «любви к детям», ви-
димо, цензорам не кажется сильно оскорбительным. 
«Нубийский лодочник» превратился 
в просто «лодочника», «индийский 
темперамент» заменен на просто 
«темперамент».
Самый известный детектив «Десять 
негритят» выходит теперь под назва-
ниями «Их было десять», «И никого не 
стало».
Не остались, конечно, без внимания 
и произведения для детей. Редактуре 
подвергаются сказки Роальда Даля, 
в том числе «Чарли и шоколадная фа-
брика»: из них исчезают слова «тол-
стый», «уродливый», «сумасшедший», 
а частота употребления слов «белый» 
и «черный» значительно сокращается.
Например, повесть Антуана де Сент-Экзюпери «Малень-
кий принц» стала жертвой гендерного равенства: в Изра-
иле ее переиздали под названием «Маленькая принцес-
са»; текст остался без изменений.
За этими как бы невинными поправками кроется тенден-
ция к снижению когнитивных способностей нового по-
коления, представители которого, взяв в руки книгу, 
должны понять, что она была написана в определенную 
эпоху, должны уметь анализировать и взаимоотноше-
ния, и образ жизни, и мысли героев, то есть погрузиться 
в описываемую эпоху через язык художественного про-
изведения.
Однако такое вмешательство способствует формирова-
нию очень легкого, может быть, даже детского отноше-
ния ко всему: к классике, человеческим ценностям, к жиз-
ни в целом. 
У людей создается ложное ощущение своего всесилия, 
за которым не кроются никакие творческие потуги для 
создания чего-то своего, чего-то нового, соответствующе-
го эпохе и такого же мощного, как произведения класси-
ков, на которые они посягнули. 
Это не разговор об адаптации литературы к современным 
ценностям. Это разговор об упрощении культуры, а зна-
чит, об отмене культуры вообще.

мнение

Сегодня у нас в номере не совсем обычная колон-
ка. Ее автор, знаменитый режиссер Никита Михал-
ков, разрешил нам перепечатать один из своих по-
стов из телеграм-канала «Бесогон». Разделяя по-
зицию Никиты Сергеевича, мы призываем вас
в очередной раз задуматься о происходящем.

НИКИТА
МИХАЛКОВ
РЕЖИССЕР

14 апреля 2022 года. Сергей Миронов с Елизаветой 
Евстигнеевой, победительницей в номинации «Молодая 
поэзия России» литературной премии «Справедливая 
Россия — за правду» 
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участников опроса, может стать буквально все 
что угодно: рабочие моменты, личная жизнь, 
вопросы, связанные с организацией офисного 
пространства, политические взгляды и многое 
другое. Недовольных начальством в этом году 
тоже стало больше: разногласия с ним возника-
ют у 37 процентов респондентов. Каждый чет-
вертый работник обвиняет в этом руководите-
ля, а причину в своем поведении признают 
только 5 процентов. 
— Так называемый эмоциональный мусор — 
замечательный фундамент для возникновения 
конфронтаций в какой угодно среде: рабочей 
или семейной, — говорит конфликтолог Глеб 
Труфанов. — Потребность избавиться от нега-
тива вполне естественна: в противном случае 
он может спровоцировать разрушительные по-
следствия для психики. А для выплеска отрица-
тельных эмоций необходим объект, и им может 
оказаться любой, кто каким-либо неосторож-
ным действием или высказыванием создал 
триггер для уже раздраженного человека.
Реагировать на тревожную статистику, конечно, 
нужно. По данным страховых компаний, уже по-
рядка 71 процента опрошенных руководителей 

крупных предприятий страны признают потреб-
ность реализовывать программы поддержки 
эмоционального и психологического состояния 
сотрудников. 
— Жизнь каждого человека подчинена эмоци-
ям, и мы почти научились ими управлять, — 
комментирует кандидат психологических наук 
Валерий Гут. — Но распределять, какая реакция 
останется в памяти, а какая навсегда исчезнет, 
нам еще непросто. Вот и копится эмоциональ-
ный мусор. Когда мы находимся в состоянии 
стресса, он вываливается наружу. В основном 
на коллег и семью, так как в рабочем коллекти-
ве и дома мы проводим большую часть нашей 
жизни. Доводить до конфликтных ситуаций не 
стоит. Если в компании еще не внедрили служ-
бу психологической помощи, а дома не к кому 
обратиться за советом, то необходимо позабо-
титься о своем ментальном здоровье самостоя-
тельно.

Накопить раздражение на весь окружающий 
мир — легче легкого. В метро по дороге на люби-
мую работу на ногу наступили. Обидно. А уже 
в офисе у лифта коллега взял да и брякнул что-
нибудь типа «плохо выглядишь». Злишься. 
И бросаешься к зеркалу, проверить — что не так? 
В итоге опаздываешь на совещание, что, есте-
ственно, вызывает страх получить разнос от на-
чальства. «На ковер» идешь уже изрядно «заря-
женный» негативом. И не факт, что руководи-
тель к вашему приходу уже не доведен до белого 
каления каким-нибудь «косяком» трудового 
коллектива. Вполне может осерчать. И себя, 
естественно, становится жалко. Гамма неприят-
ных чувств накрывает с головой, а в душе — 
свалка из эмоционального мусора в качестве 
«послевкусия». В итоге все бесит, и накопивший-
ся гнев неизбежно рвется наружу. Это нормаль-
ная реакция психики на раздражающие факто-
ры — утверждают специалисты. Но работе она 
вредит, на производительность труда влияет не-
гативно. Вот и попробуй сохрани стабильный 
эмоциональный фон в коллективе. 

Конфликтная среда

Большинство граждан нашей страны сегодня от-
мечают, что уровень стресса, который они испы-
тывают на работе, выше среднего, утверждают 
аналитики крупного кадрового сервиса. А член 
Комитета Госдумы по охране здоровья, психиатр 
Борис Менделевич еще два года назад преду-
преждал, что после коронавируса получат рас-
пространение панические настроения и генера-
лизированное тревожное расстройство. Теперь 
страхи перед болезнью сменились тревогой на 
фоне нестабильной экономической и политиче-
ской ситуации. 
— За последние два года количество людей, от-
мечающих, что их уровень стресса повышен, 
действительно стало больше, — говорит экс-
перт по развитию эмоционального интеллекта 
Елизавета Радина. — По факту мы уже три года 
живем в стрессовой ситуации, а это сильно ис-
тощает эмоциональное состояние. Предста-
вим, что у нас есть не только общий иммунитет, 
но и эмоциональный. Когда он в порядке, мы 
легко понимаем эмоции (свои и чужие) и сгла-
живаем острые углы в коммуникации. Но стоит 
эмоциональному иммунитету ослабнуть от 
стресса, мы становимся похожими на оголен-
ный провод, который сверкает каждый раз, ког-
да до него дотрагиваются. Накопленный стресс 
и количество острых ситуаций увеличивают 
интенсивность переживаемых негативных 
эмоций. И каждый последующий скандал мо-
жет быть ярче предыдущего. 
Количество россиян, конфликтующих на рабо-
те, резко выросло еще в пандемию. А сегодня, 
по данным исследовательского центра извест-
ного сервиса по подбору персонала, число тех, 
кто когда-либо ссорился с коллегами, и тех, ко-
му доводилось воевать с начальством, снова 
увеличилось. При этом более 25 процентов ре-
спондентов заявляют, что в конфликтах вино-
ваты их коллеги, и лишь 3 процента винят в них 
себя. Поводом для столкновений, по словам 

В России продолжает расти число компаний, внедряющих психологическую помощь для сотрудников. По данным исследований ведущих агентств 
по трудоустройству, спрос на услуги конфликтологов за год вырос почти в пять раз. Привычка выплескивать негатив на окружающих и, с другой стороны, неумение 

противостоять агрессии, по мнению специалистов, становятся причиной частых эмоциональных срывов и конфликтов. 

Почему необходимо научиться правильно выпускать пар

Бумеранг эмоций

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

Люди могут 
забыть, что вы 
им говорили, 
но запомнят, 
что они с вами 
чувствовали

Нужно найти причину, 
вызывающую негатив

На самом деле культу-
ра обращений за пси-
хологической помо-
щью к специалисту 
в последнее время 
становится в нашей 
стране хорошим трен-
дом. Привычка разби-
рать свои душевные 
переживания — очень 

положительная история, которая будет 
правильно влиять на благополучие всего 
общества. 
Почему у людей возникает желание вы-
лить свой эмоциональный мусор на окру-
жающих? В обыденном сознании, пред-
ставлениях общества существуют две 
противоположные тенденции. С одной 
стороны, люди почему-то считают, что 
эмоции надо не пода-
влять, а вымещать 
на других. С другой — 
абсолютно очевидно, 
что политкорректность 
и правильное суще-
ствование в коллекти-
ве подразумевают, что 
негативные эмоции 
проявлять не стоит, 
материть своего кол-
легу или делать ему 
гадости категорически 
нельзя. А вот диссо-
нанс между этими про-
тивоположными 
взглядами у нас пока не разрешен. 
Эмоциональный фон в трудовых коллек-
тивах и семьях, безусловно, подчинен 
многим макрофакторам. Мы находимся 
в состоянии очень серьезной поляриза-
ции общества по самым разным актуаль-
ным проблемам. А чем сильнее эта поля-
ризация, тем больше напряжение и пово-
дов для конфликтов. Все это сеет стресс 
повсюду, в том числе, конечно же, и в ра-
бочих коллективах. Избавление от такого 
эмоционального мусора — предмет пра-
вильной психологической коррекции, 
подразумевающий продуктивные попыт-
ки понять, почему возникли негативные 
эмоции. Мы должны не сдерживать 
и не пытаться культивировать негативные 
эмоции, но работать над их причинами, 
а не следствиями. Только тогда нам станет 
легче.

мнение

АЛЕКСАНДР 
РИКЕЛЬ 
ДОЦЕНТ 
КАФЕДРЫ 
СОЦИАЛЬНОЙ 
ПСИХОЛОГИИ 
МГУ ИМЕНИ 
М. В. ЛОМОНОСОВА

Нейробиологи различают термины «эмо-
ция» и «чувство». Слово «эмоция» исполь-
зуется ими, чтобы описать автоматическую 
(неосознанную) реакцию мозга на опреде-
ленные раздражители, а «чувство» — 
для того, чтобы объяснить наше сознатель-
ное впечатление или реакцию.

кстати

8 июня 2019 год. Москвичка Елена Николаева принимает участие в благотворительном забеге на Патриарших прудах. Пробежка на свежем воздухе помогает зарядиться положительными эмоциями перед рабочим днем

Ты — мне, я — тебе

Но разобраться, как справиться с эмоциями, 
когда они уже хлещут через край, непросто. 
А огромное число современных теорий и все-
возможных техник изучения человеческой 
психики, распространяемых в интернете, 
лишь добавляют путаницу в наше и так беспо-
койное сознание. А ведь еще недавно мы и не 
задумывались, что там у нас внутри копится 
и выплескивается где и как придется. 
— Любая недосказанность — это токсин, кото-
рый живет в нашем теле и отравляет его изну-
три, — объясняет психолог Екатерина Дашко-
ва. — От этого наш организм стареет и очень 
быстро изнашивается. Все переживания, недо-
молвки, неприятные чувства хранятся в нашем 
теле, и если от них не освободиться, то это бу-
дет вредить здоровью или вы будете срываться 
на других. 
По статистике, 66 процентов россиян предпо-
читают делиться своими проблемами с друзья-
ми и родственниками, 38 процентов пытаются 
справиться с эмоциями самостоятельно, 
а 21 процент — с помощью коллег. 
— Феномен социального обмена эмоциями 
как стремление разделить свои переживания 
с окружающими хорошо изучен, — говорит 
член Ассоциации когнитивно-поведенческой 
психотерапии Александр Куличков. — Это яв-
ление обусловлено нашей нейробиологией. 
Ответственная за эмоциональные реакции 
часть головного мозга, лимбическая система 
человека разумного, свободно сонастраивает-
ся на состояния себе подобных благодаря зер-
кальным нейронам. Любые эмоции естествен-
ны, так как являются просто сигнальной систе-
мой, обеспечивающей нам связь с нашими по-
требностями. Но если людям дать полную 
свободу в социальном обмене, то так же, как 
и в вопросе ликвидации бытовых отходов, мы 
пожнем хаос. Использование других в качестве 
вынужденных утилизаторов своего эмоцио-
нального мусора разрушает нормальные взаи-
моотношения и слаженность коллектива. 
Эксперты Всемирной организации здравоох-
ранения тоже предупреждают: цепная реак-
ция депрессивных состояний неизбежно 
приводит к повышению градуса агрессии 
в обществе. А недавнее исследование, про-
веденное Международной ассоциацией пси-
хологов, доказало: один возбужденный, рас-
строенный, переживающий стресс работник 

способен «заразить» негативными эмоциями 
находящихся рядом с ним. И как быть? Копить 
негатив — вредно для здоровья, а выплески-
вать его — опасно для окружающих. И вроде 
мы понимаем, что выпускать пар на других не-
хорошо, но все равно срываемся. Правда, ког-
да чей-то нервный срыв отражается на нас, не-
годуем. 
«Негатив — это внутреннее грязное белье, ко-
торое многие так и норовят на кого-то приме-
рить, — возмущается на одном из форумов 
пользовательница под ником Рогнеда. — Разве 
это этично? Не задумываются ведь об этом, 
сливая свою грязь на ни в чем не повинного, 
попавшегося в лихую минуту под руку челове-
ка, будь это родственник или чужой человек. 
С себя сняли тяжелый мешок, а на другого — 
повесили». « Негатив не стоит выливать на дру-
гих, — соглашается некая Юлия. — Люди раз-
ные: кто-то поймет и простит, а другой затаит 
обиду». «Когда говорят «просто накопилось» — 
это свидетельствует о несдержанности, невос-
питанности и неумения найти другой выход из 
ситуации», — считает участник дискуссии 
Олег Н. 
Специалисты объясняют это иначе. Так, по сло-
вам психолога Елены Роженко, мотивы поведе-
ния у всех могут быть разными, и делать общие 
выводы неверно. 
— Есть несколько распространенных причин, 
по которым кто-то может захотеть «сбросить» 
эмоциональный багаж на других, — говорит 
она. — Иногда люди ищут подтверждения сво-
их чувств, и, рассказывая о проблемах, они мо-
гут ощущать, что их поняли. Другие, изо всех 
сил пытаясь справиться с эмоциями, действи-
тельно, делятся проблемами, чтобы снять на-
пряжение. Обмен эмоциональными пережива-
ниями также может быть способом поиска под-
держки и утешения в трудные минуты. 

Азы управления

Конечно, хорошо бы иметь возможность вы-
ключить какой-нибудь тумблер. Расстроило 
тебя чадо плохой оценкой — возьми да и вы-
кинь переживания из головы, отправляясь на 
работу, чтобы не засорять кислотными эмоция-
ми офис. Но волшебной «кнопки» нет, а к спе-
циалисту за помощью обращаться по-
прежнему не модно. И тоже ведь парадокс: на 
психолога как на постороннего вываливать 
свои тяготы житейские не готовы, а на кол-
лег — легко.
— В норме мы осознаем, что не со всеми нужно 
разделять эмоции, — считает клинический пси-
холог Дарья Яушева. — Есть близкие люди, дру-
зья, психолог, в конце концов. То есть те, кто 
будет готов эти переживания услышать. Если 
человек обрушивает трагические истории из 
жизни на коллег или людей, с которыми шапоч-
но знаком, значит, он не умеет соблюдать гра-
ницы других. В результате складываются про-
блемные отношения. Но если человек вообще 
ни с кем не делится своими эмоциями, даже 
с близкими, это тоже лишает его возможности 
выстроить здоровые отношения. 

По данным Института общественного мнения 
«Анкетолог», 70 процентов граждан страны ни-
когда не обращались за помощью к психоло-
гам: 43 процента предпочитают сами справ-
ляться с проблемами, 29 процентов говорят, 
что не имеют возможности посетить специали-
ста, а 27 процентов не верят, что он может по-
мочь. Регулярно посещают психологов всего 
лишь 2 процента россиян. При этом 80 процен-
тов из них признают, что профессионалы им по-
могли. Советы-то дают дельные. 
Чтобы справиться с эмоциями, психолог Айгуль 
Гранд предлагает сделать глубокий вдох и вы-
дох, прежде чем ответить коллеге в момент кон-
фликта. Такое простое упражнение даст воз-
можность «остыть» и отреагировать более мяг-
ко. Занятия по уходу за собой, физические 
упражнения, медитация и достаточное количе-
ство сна могут помочь справиться со стрессом, 
по мнению психолога Елены Роженко: «Если 
нет возможности заняться спортом, но пар вы-
пустить нужно, рекомендую ходить вверх-вниз 
по лестнице — очень помогает!»
Соблюдать баланс между работой и отдыхом 
и стараться получать удовольствие от любой 
деятельности, будь то затянувшееся совещание 
или генеральная уборка, рекомендует психолог 
Валерий Гут. 
— Нужно научиться переключать фокус внима-
ния с выяснения причин конфликтов на цель 
коммуникаций, — говорит он. — Попробуйте 
в конце дня выписывать все мысли, какие при-
ходят в голову, не останавливаясь, а затем, не 
перечитывая, выбрасывать. Это поможет осво-
бодиться от ненужных тревог и навязчивых раз-
мышлений. 
А по мнению психотерапевта Александра Ку-
личкова, успех коммуникации зависит от того, 
готовы ли мы взять на себя ответственность за 
качество общения с другим человеком. 
— Или вы учитесь «выкладывать эмоциональ-
ную рыбу на стол», или она рано или поздно даст 
не самый приятный запах, — говорит он.  — Точ-
ное понимание, где вы сейчас находитесь: в зо-
не конструктивных переговоров, конфликта, 
циклического спора и как вы туда попали, дает 
сильнейший положительный эффект. Есть ин-
тересное исследование, в соответствии с кото-
рым похвала и поддержка должны встречаться 
в коммуникации в 3–6 раз чаще, чем критика, 
чтобы общение шло в конструктивном ключе. 
Чтобы эмоционального мусора было меньше 
в вашем командном взаимодействии, делайте 
проактивные инвестиции в удовлетворение 
эмоциональных потребностей своих коллег.
Давно известна и наша народная мудрость: «до-
брое слово и кошке приятно». Может, в ней и се-
крет? Ведь, как утверждают специалисты, люди 
могут забыть, что вы им говорили, но никогда 
не забудут, что они с вами чувствовали. 
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точка Сегодня точку в номере ставит жительница столицы Анастасия Милеева, которая получила корону «Миссис Москва —2023» в категории от 30 до 40 лет. Кокошник, 
украшенный красными и белыми драгоценными камнями, на голову матери двоих детей надела победительница прошлого года Нина Банная. На конкурсе, который 
состоялся в фольклорном центре «Москва», Анастасия призналась, что своим главным достижением считает рождение дочерей — Софии и Анны-Марии. По первому 
образованию миссис Москва специалист в области государственного и муниципального управления. Однако сейчас победительница конкурса осваивает новую 
профессию: учится в магистратуре на клинического психолога. В категории от 20 до 30 лет титул «Гран-при Миссис Москва — 2023» получила Анастасия Гончарова, 
а обладательницей короны «Миссис Москва — Классик 2023», где соревновались участницы в возрасте от 40 до 55 лет, стала Светлана Мишина.

БАМ — последняя 
советская целина

27 апреля 1974 года из Москвы на 
строительство Байкало-Амурской ма-
гистрали отправился первый Всесоюз-
ный ударный комсомольский отряд. 
БАМ — одна из самых грандиозных 
строек советской эпохи. Длина маги-
страли от Тайшета до Тихого океана — 
4,5 тысячи километров. Железная до-
рога прошла через горные хребты в ус-
ловиях вечной мерзлоты. Вершина 

инженерного искусства — самый длинный в России Севе-
ромуйский тоннель длиной 16 километров. 
Основной этап строительства занял 12 лет. Запуск БАМа 
совпал с затяжным экономическим кризисом. Если нача-
ло ударной стройки было отмечено с великой помпой, то 
завершение оказалось на обочине внимания публики, по-
глощенной иными проблемами. В эпоху перестройки ее 
прорабы поднялись до обвинений руководства СССР 
в расточительстве по части необоснованных проектов, 
последним из которых был БАМ.
Разоблачения легкомысленны и гово-
рят об отсутствии стратегического 
мышления. БАМ необходим по мно-
гим причинам. Еще Сталин понимал, 
что Транссиб, огибающий Байкал 
с юга, уязвим в случае войны на Даль-
нем Востоке. Был создан БАМлаг, но 
война помешала стройке. В 1960-е го-
ды добавилось экономическое освое-
ние региона, где были найдены запа-
сы золота и меди, в том числе крупней-
шее в СССР Удоканское медное место-
рождение.
БАМ был важен и по идеологическим 
причинам. Стране, которая шагала 
к коммунизму, были необходимы великие проекты, что-
бы подпитывать романтизм молодежи. Индустриализа-
ция, авиация, целина, Крайний Север, месторождения 
в тайге… БАМ — последний из советских мегапроектов. 
Значительная часть молодежи была очарована величием 
замысла. Страна пела: «Веселей, ребята, выпало нам стро-
ить путь железный, а короче — БАМ!»
Строители магистрали гордо говорили: «Мы строим БАМ, 
а БАМ строит нас!» В эпоху позднего СССР уже не счита-
лось рвачеством стремление заработать, а на БАМе пла-
тили приличные деньги. Столицу БАМа Тынду предпола-
галось сделать столицей Амурской области. Первые 
16-этажные дома на Дальнем Востоке были построены 
в Тынде. Но песня оборвалась…
Кризис тяжело ударил по БАМу. Грузопоток по железной 
дороге упал. Люди стали уезжать, население Тынды сни-
лось в два раза, закрылись предприятия, не связанные 
с железной дорогой. Крепко стоит на ногах лишь Северо-
байкальск, который облюбовали туристы.
В последние годы БАМ ожил, идет модернизация, растет 
грузопоток. В 2023 году намечен запуск Удоканского ме-
сторождения, а сам БАМ после ввода 2-й очереди будет 
пропускать по 50 составов в сутки. Уверен, мы еще споем: 
«Колеса диктуют вагонные»…

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Большинство 
россиян останутся 
дома на праздники. 
И как вам?

ИРИНА НИКИТИНА
ВРАЧТЕРАПЕВТ, КАНДИДАТ 
МЕДИЦИНСКИХ НАУК

Как врач, я скажу, что одно-
значно стоит пересилить себя 
и заняться спортом или 
каким-то туризмом на празд-
никах. Движение и новые впе-
чатления — это жизнь, людям 
они необходимы. Выспаться 
впрок невозможно, поэтому 
не вылезать из постели 
в праздники — плохая идея. 
Надо выходить из дома, зани-
маться чем-то полезным и ин-
тересным. Можно устроить 
пикник, пожарить шашлыки. 
Но при этом я настоятельно 
советую не злоупотреблять 
алкогольными напитками. 
Лучше всего заниматься спор-
том на свежем воздухе, если 
позволяет погода. Можно 
встретиться с друзьями, погу-
лять по парку, поехать побро-
дить по лесу.
Такой активный отдых помо-
жет разгрузить голову, отдо-
хнуть душой. А лежание в кро-
вати может, наоборот, во-
гнать вас в депрессию.

НАТАЛЬЯ ФЕДЫНА
ПСИХОЛОГ

В условиях современной си-
туации — и политической, 
и экономической — праздни-

ки начинают терять свою цен-
ность, смысл. Однако я, на-
пример, ничего экстремаль-
ного не вижу в том, что люди 
вместо копания в грядках, по-
ходов по гостям или поездок 
в другие города останутся от-
дыхать дома. К снижению ка-
чества отдыха такая ситуация 
вряд ли приведет. Ведь и дома 
тоже можно отдыхать и рас-
слабляться. И вполне полно-
ценно. Первое, и во многом 
главное, — это возможность 
выспаться.  
Кроме того, длинные выход-
ные на самом деле не такие уж 
длинные. На полноценный 
туристический поход или пу-
тешествие нужна минимум 
неделя или лучше десять дней. 
А мы будем отдыхать меньше. 
Вряд ли кто-то из представи-
телей среднего класса захочет 
брать путевку всего на три-
четыре дня. Этого времени 
мало. И далеко не у всех есть 
возможность взять отгулы на 
четыре рабочих дня между 
праздниками, чтобы объеди-
нить их в полноценный от-
пуск. Так что решение оста-
ваться дома может быть сугу-
бо прозаическим и вполне 
приемлемым.

АЛЕКСЕЙ МУХИН
ПОЛИТОЛОГ

В условиях проведения специ-
альной военной операции 
гражданское общество прояв-
ляет вполне разумную осто-
рожность. С одной стороны, 
пока идут бои и гибнут люди, 

Согласно опросу одного их крупных порталов по поиску работы, больше половины 
россиян — 52 процента — планируют провести майские праздники дома. Все осталь-
ные варианты досуга, даже традиционные выезд на дачу или поход в гости, набрали 
существенно меньше голосов.

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

как-то не до праздников особо. 
Не то настроение у многих. 
А во-вторых, сейчас сильно 
возросла террористическая 
угроза со стороны украинских 
диверсантов. Так что россияне 
совершенно естественно про-
являют осторожность. Ну 
и, в-третьих, возможность 
просто выспаться и отдохнуть 
в кругу семьи у нас по тради-
ции очень ценится. Но, как го-
ворится, планы могут и ме-
няться. И как на самом деле 
люди проведут майские празд-
ники, мы узнаем только после 
их окончания. 

КИРИЛЛ МАСЛИЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПО СПОРТУ И ТУРИЗМУ

Майские праздники довольно 
продолжительные, и обычно 
туристическая отрасль в эти 
дни получала неплохой приток 
клиентов. Многие покупали 
короткие туры по разным 
маршрутам недалеко от места 
жительства. Кто-то решался 
даже на дальние поездки. Но 
в любом случае начало мая бы-
ло горячей порой для турбиз-
неса. Сейчас же данные опроса 
звучат совсем неутешительно 
с точки зрения оценки покупа-
тельной способности населе-
ния. А для туристической от-
расли такие цифры и вовсе 
удручающие. Все-таки май-
ские праздники — это насту-
пление активной фазы весны, 
когда многие обычно плани-
ровали хотя бы непродолжи-
тельные путешествия. Может, 
сейчас многие останутся дома 
от послезимнего уныния. На-
деюсь, что с установлением 
тепла без перепадов темпера-
туры все изменится и массо-
вый интерес людей к новым 
открытиям и путешествиям 
все-таки вернется.

Путешествие во времени — 
от скифов до современности

Вчера на ВДНХ открылась 
интерактивная выставка 
«Русский Азов», посвящен-
ная истории Приазовья в со-
ставе Российской империи. 

На стендах представлены 
трехмерные модели поселе-
ний и городов, расположен-
ных на берегу Азовского мо-
ря. Здесь же — хроника воз-
никновения Мариуполя, Ме-
литополя, Бердянска, Азова, 
Таганрога, Керчи. Посетители 
могут пройтись по «Живой 
ленте» истории Азова, кото-
рая состоит из десятков муль-
тимедийных экранов и сен-
сорных планшетов, проекто-
ров и 3D-моделей, напольных 
проекций и мультимедийных 
панорам. 
Еще в экспозиции представ-
лен быт кочевых племен При-
азовья. Здесь же — информа-
ция об известной битве на ре-
ке Калке, судьбе князя Дми-
трия Донского, зарождении 
кубанского казачества и веко-
вых усилиях России по защите 
своих южных рубежей. 
По словам организаторов, по-
сетители совершат увлека-
тельное путешествие во вре-
мени.
Основная цель выставки — 
вернуть названию Азов рус-
ское значение и очистить его 

от украинского национали-
стического шлейфа. 
— Азов — это русский регион, 
он исторически неразрывно 
связан с Россией. Еще со вре-
мен Екатерины Великой Азов-
ское море было внутренним 
морем Российской импе-
рии, — рассказывает руково-
дитель проекта «Россия — моя 
история» Денис Кузнецов. 
Выставка посвящена истори-
ческим событиям «со времен 
скифов и сарматов» до совре-
менности. Для ее организа-
ции были оцифрованы экспо-
наты из различных музеев, 
в том числе Восточно-Крым-

ского историко-культурного 
музея-заповедника, Краевед-
ческого музея Мариуполя, 
Мелитопольского краеведче-
ского музея, музея-заповед-
ника «Каменная могила» 
и многих других.
— Мы взяли настоящие арте-
факты, оцифровали, перенес-
ли в мультимедийный формат 
и сделали нашу выставку до-
ступной для 18 городов нашей 
страны, — говорит Денис Куз-
нецов. — Мультимедийные 
экспонаты могут быть разме-
щены и на других площадках. 
Конечно, выставку можно со-
кратить, но полная экспози-
ция должна быть размещена 
на площади не меньше тыся-
чи квадратных метров. 
По словам Дениса Кузнецова, 
эффект от посещения мульти-
медийной экспозиции суще-
ственно отличается от полу-
чения информации через ин-
тернет. 
— Это абсолютно другой эф-
фект. Когда вы здесь будете 
ходить с экскурсией в группе, 
это позволит правильно вос-
принять эту выставку. В парке 
полностью погружаешься 
в атмосферу региона, здесь 
можно потрогать артефак-
ты, — подчеркнул Кузнецов.
ДЕНИС ТЕЛЬМАНОВ
edit@vm.ru

Вчера 11:01 Посетители на открытии выставки «Русский Азов» в мультимедийном 
историческом парке «Россия — моя история» на ВДНХ

КОНСТАНТИН МОГИЛЕВСКИЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА НАУКИ
И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ РФ
В основе этой выставки идея, 
что Азов — это важная часть 
России. Исторически Приазо-
вье — один из центров мира, 
перекресток торговых путей, 
место, где развивались циви-
лизации. И сейчас Россия вер-
нула себе Азовское море, вер-
нула людям Родину. При под-
готовке выставки объедини-
лись историки, исследователи 
из Таганрога, Керчи, Мелито-
поля, Бердянска... Это общее 
дело. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Школьникам рассказали 
о работе журналистов
В Московской торгово-про-
мышленной палате (МТПП) 
прошла учебная пресс-
конференция, посвященная 
профориентации школьни-
ков старших классов. В ней 
приняла участие заместитель 
главного редактора «ВМ» 
Яна Портнова. 

Ребятам — участникам этой 
конференции было интересно 
абсолютно все — как делается 
газета, как работает редак-
ция, каковы критерии отбора 
информации и как она прове-
ряется на достоверность. Так-
же их интересовала дальней-
шая судьба бумажных изда-
ний, на фоне стремительного 
развития электронных СМИ.
По словам Яны Портновой, го-
ворить о том, что газеты, как 
и книги, уходят в прошлое, не-
уместно.
— Этот формат будет жить 
и дальше. У него всегда будет 
свой читатель, которому важ-
ны в первую очередь живые 
ощущения и эмоции от про-
чтения газеты, — уверенно за-
явила она.
В работе конференции при-
нимали участие представите-

ли Департамента образова-
ния и науки города Москвы, 
школы № 56, МТПП, а также 
компании — производителя 
отечественного софта. Экс-
перты обсудили тенденции 
в сфере подготовки будущих 
кадров, рассказали школьни-
кам, какими качествами надо 
обладать для того, чтобы свя-
зать себя с той или иной спе-
циальностью.
— Работа с молодежью всегда 
велась и будет вестись, но та-
кая работа должна быть раз-
ноплановой. МТПП взяла на 
себя важную роль и стала та-
кой площадкой, на которой 
воспитываются будущие ка-
дры как для госслужбы, так 
и для бизнеса — он сейчас 
остро нуждается в подобных 
специалистах. На данный мо-
мент для каждого работода-
теля весьма важно принять 
к себе в компанию человека 
с опытом и практическими 
навыками. Ученики школ их 
получают как раз благодаря 
такому сотрудничеству, — 
рассказал президент МТПП 
Владимир Платонов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические
услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
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